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LA FÊTE DU VÉLO
Les deux communes de Chaumes et Chauvé se sont associées pour la fête du vélo du 14 mai 2022.
Les associations des deux communes ont collaboré pour que la fête se passe dans les meilleures conditions.
Nous ne pouvions rêver un meilleur site que celui du comité des fêtes de Haute-Perche près du canal : 
verdure et tranquillité avec le soleil au rendez-vous.
Un groupe de jeunes a créé un clip vidéo sur la sécurité qui a été diffusé grâce au prêt d’un écran télé.
La bourse aux vélos a mis en vente 30 vélos, une dizaine a été vendue. Le stand réparation et entretien des 
vélos a réparé une dizaine de vélos. Les vélos cargo sont réservés pour les mois de juin et juillet.
Concernant les parcours à vélo, plus de 80 inscriptions, avec pour chaque participant un passage à 
l’association Liane et le Pot aux fleurs pour une petite pause.

Pornic Agglo était présente et proposait le parcours agilité et maniabilité ainsi que des draisiennes pour les 
tout-petits.
Le clou de la journée : la démonstration de Cirque en Retz Saint-Brévin. Comment rouler en monocycle 
sur un câble tendu entre deux arbres, sauter d’une palette à une autre palette, faire un demi-tour, et bien 
d’autres acrobaties… Tout ça sur une seule roue!
Les organisateurs de la fête remercient les associations, les bénévoles, ainsi que les signaleurs qui ont 
assuré la sécurité sur les parcours à vélo. Sur une roue, sur deux roues, le vélo a de l’avenir !

RETOUR SUR…
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Chers Calmétiennes et Calmétiens,

La période qui nous a retenus loin les uns des autres, et à distance des opportunités 
de vivre ensemble de beaux événements semble s’éloigner peu à peu. J’espère comme 
vous que c’est de façon durable.

Nous avons profité de cette accalmie pour mener à bien deux événements importants, 
dans deux domaines très différents.

Tout d’abord, les commémorations du 77e anniversaire de la libération de la Poche Sud 
à La Sicaudais, le 7 mai dernier. Par le travail des bénévoles et des passionnés, et grâce 
aux familles des héros de cette époque, un hommage intense a été rendu à celles et 
ceux qui par leur courage se sont battus pour préserver la liberté et défendre le pays de 
Retz. Celles et ceux qui n’ont pas eu la chance d’assister à cette cérémonie pourront à la fois se recueillir et 
découvrir le monument complètement réhabilité de la libération de la Poche Sud. Ils pourront également 
parcourir les trois panneaux du Chemin de la mémoire 39/45 en pays de Retz installés à cette occasion.

Dans un registre plus festif et tout aussi important par les liens qu’il tisse dans la commune et en dehors, 
a eu lieu la deuxième édition du Festichaumes. Le théâtre, la musique, la vie associative, le développement 
local ont été mis à l’honneur lors de ces quatre belles journées qui ont atteint leurs objectifs ; réunir jeunes 
et moins jeunes autour de la culture et des valeurs qui sont si chères à la commune Chaumes-en-Retz, le 
bien vivre ensemble.

Vous avez pu constater, à travers ces manifestations, que notre commune est dynamique.

Ce fort dynamisme s’accompagne de nombreux travaux qui, j’en conviens, peuvent parfois entraîner 
quelques désagréments.

Ces travaux indispensables présents et à venir (réfection de routes, dépollution d’une ancienne décharge, 
entretien du réseau d’assainissement, préparation de l’arrivée du futur collège…) illustrent parfaitement 
les axes que j’avais soulignés dans l’élaboration du budget communal : aménager et sécuriser, préparer 
l’avenir, et mettre l’accent sur le développement sportif et culturel.

Avec les maires délégués, les adjoints, les conseillers et le personnel municipal, nous continuerons dans 
cette voie, sans jamais oublier l’importance d’entretenir ces liens historiques, festifs, en un mot humains, 
qui nous unissent et que nous devons cultiver.

Jacky Drouet, maire.
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FESTICHAUMES
Pour la deuxième année consécutive, le parc de loisirs du secteur de Chéméré a été le théâtre du festival 
communal “FestiChaumes”. Du 8 au 11 juin, organisateurs et bénévoles ont travaillé main dans la main 
pour vous proposer un évènement le plus réussi possible.
Durant ces quatre jours, un public composé de tout âge a 
pu, gratuitement, profi ter de multiples animations, concerts, 
spectacles et déambulations.

La municipalité et le comité de pilotage remercient 
chaleureusement toutes les associations qui ont proposé des 
animations  : AFR Chéméré, Arthon Animation Rurale, Triolet 
de Retz, Étoile Arthonnaise, Arche FC, MCP Joe Bar, les jeunes 
en service civique…
Un grand merci également à nos partenaires locaux  (Bati-
Aménagement, Atelier B, Macoretz, Les Sens du  Menuisier, 
Super U, Maison Bouteloup, Paprec Recylage) ainsi qu’aux 
partenaires institutionnels qui ont contribué au fi nancement 
du festival.
Retour en images sur ce bel évènement qui a rassemblé 
municipalité, personnel communal, associations locales et 
Calmétiens bénévoles. Retrouvez également toutes les photos 
du festival sur notre page Facebook, Intramuros ainsi que sur 
notre site Internet www.chaumesenretz.fr.

Viva le Cirque en pleine représentation

Déséquilibre Passager

VIE MUNICIPALE  Communication
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Des spectacles et concerts en tout genre dans une ambiance 
familiale et conviviale, le tout dans le parc de Chéméré qui 

s’avère très propice à ce genre d’événements…
Vivement l’année prochaine !

Et vous, ça vous a plu ?

Estelle

Avis recueillis sur la page Facebook
du festival “FestiChaumes”
Abonnez-vous !

4 jours de festivités pour tous les goûts.
Merci pour toute cette organisation.

La musique et nos jeunes locaux étaient à l’honneur. 
Convivialité, sourires et soleil au rendez-vous !

Kama YaCéline

Le Bal des variétistes sur scène

Le stand des bibliothèques

Miguel Rubio, Collectif Primavez “ENL” durant la soirée-concert du vendredi soir

Le Chamôh en pleine déambulation dans les rues calmétiennes

Le marché de producteurs locaux et d’artisanat

Communication   VIE MUNICIPALE
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VIE MUNICIPALE   Communication

UNE ANTENNE DE NANTES UNIVERSITÉ À PORNIC : DES COURS ACCESSIBLES À TOUS
L’Université permanente, service de Nantes Université, a pour vocation, par ses actions éducatives et cultu-
relles, de contribuer à la diffusion et au rayonnement de la culture. Elle permet, 
sans aucune condition, d’acquérir ou d’entretenir des connaissances, de favori-
ser l’intégration de tous dans la vie culturelle et sociale, de faciliter les échanges 
et les liens entre les générations.
L’antenne de Pornic propose des conférences, des cours, de l’aide à la généalogique et à l’informatique 
ainsi que des sorties culturelles. Les conférences portent sur des thèmes variés et sont données par des 
professeurs et chercheurs de l’université. Ces dernières ont lieu au Val Saint-Martin et les cours dans diffé-
rentes salles mises à disposition par la ville de Pornic.
Inscriptions : www.uppornic.univ-nantes.fr / up.pornic@univ-nantes.fr.

VERGER COMMUNAL D’ARTHON
Dans le cadre des Journées européennes du 
patrimoine et en partenariat avec la muni-
cipalité, les 13 bénévoles membres de 
Générations Mouvement organisent une 
porte ouverte du verger communal, secteur 
Arthon. Nous vous donnons rendez-vous le 
samedi 17  septembre de 14 h à 16 h 30 ainsi 
que le dimanche 18  septembre, de 10 h à 
12 h et de 14 h à 16 h 30. À  cette occasion, 
nous vendrons des fruits du verger (pommes 
et poires). La vente se poursuivra les mardis 
de septembre, octobre et novembre de 14 h à 
16 h, jusqu’à épuisement de la récolte.

UNE SESSION D’ÉCHANGES ENTRE LA MUNICIPALITÉ ET LES NOUVEAUX ARRIVANTS
Le samedi 30 avril dernier, l’équipe municipale de Chaumes-en-Retz a souhaité réunir les Calmétiennes et 
Calmétiens arrivés sur la commune depuis l’été 2019. Cette réception, contrainte d’être annulée depuis 
deux ans en raison de la situation sanitaire, a permis aux habitants de faire connaissance avec le maire, 
Jacky Drouet, et les adjoints qui l’entourent.
Tour à tour, les adjoints au maire ont ainsi pu présenter en détail les différents projets menés sur la com-
mune et répondre aux diverses interrogations des habitants. Travaux, social, économie, jeunesse, culture, 
urbanisme, environnement, communication : l’ensemble des services de la municipalité ont été abordés et 
ont suscité la curiosité des participants.
Le maire a profi té de ce moment pour expliquer le fonctionne-
ment d’une commune comme Chaumes-en-Retz, notamment 
sur les projets d’amélioration des infrastructures routières “où 
il faut mettre pas moins de cinq acteurs autour de la table pour 
faire avancer les dossiers dans le bon sens et dans les temps vou-
lus”. Un large moment a également été consacré aux richesses 
environnementales et archéologiques de la commune.
Pour les Calmétiens n’ayant pu se libérer, le support présenté 
au cours de la matinée est disponible sur le site internet de la 
commune : www.chaumesenretz.fr.
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PORTRAIT
La municipalité a eu le plaisir d’accueillir Annabelle Donvito 
au poste de responsable des bibliothèques calmétiennes. 
Arrivée au mois de mars, Annabelle profite de ce bulletin 
municipal pour se présenter et vous expliquer son rôle…
Annabelle, la parole est à toi !
Bonjour à tous, je suis Annabelle Donvito. Je travaille en biblio-
thèque depuis 16 ans. Mon attrait pour la littérature jeunesse 
et adolescente m’a amenée à la valoriser auprès des classes et 
des tout-petits. Animer les histoires et les transmettre est pour 
moi un vrai plaisir !
Par le passé, j’ai également mené des projets en direction 
d’autres publics en exerçant notamment dans les médiathèques 
de Saint-Michel-Chef-Chef et de La Plaine-sur-Mer. J’ai la chance d’exercer un métier qui me passionne.
En quoi consiste ce poste de responsable des bibliothèques de Chaumes-en-Retz?
Je coordonne les trois bibliothèques de la commune avec l’objectif de consolider et de dynamiser le réseau. 
En collaboration avec les élus et l’équipe de bénévoles de l’association ABCdaire, mes missions au quoti-
dien sont de les faire connaître et de les faire vivre en les rendant accessibles à tous.
Vous pouvez d’ailleurs suivre toute l’actualité des bibliothèques sur Facebook et Instagram 
(@bibliothequesdechaumesenretz) !

Communication   VIE MUNICIPALE

RETZ DE SOLEIL
Retz de Soleil est le nom du groupe de citoyens formé 
fin 2021, fonctionnant sous un mode collégial et inter-
venant sur le pays de Retz. C'est une communauté de 
Cowatt, société ligérienne de l’économie sociale et soli-
daire qui vient en soutien sur les aspects techniques, 
administratifs et juridiques.
Les buts de son activité sont la promotion des énergies 
renouvelables locales et l'engagement dans la réali-
sation de projets de production électrique de source 
photovoltaïque.
Ses activités regroupent :
– la recherche des toits éligibles (bonne exposition) ;
– l'investissement dans une énergie partagée c'est-à-

dire le fléchage de son épargne vers des activités qui 
ont du sens (plutôt que de la laisser dormir, et finan-
cer les énergies fossiles) ;

– la sensibilisation des citoyens autour des enjeux et 
usages énergétiques.
Retz de Soleil étudie la faisabilité d’un équipement 
photovoltaïque sur le toit de la salle raquettes, stade 
des Chaumes.
Et vous dans tout ça? Envie de rentrer dans l’aventure, 
de donner un peu de temps ou de participer au finan-
cement : contactez Retz de Soleil au 06 67 94 19 36.
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VIE MUNICIPALE Affaires scolaires, jeunesse

NOUVEAUTÉ : SUR L'AGGLOMÉRATION, SE DÉPLACER L'ÉTÉ C'EST FACILE !
Vous habitez Chaumes-en-Retz – Chauvé – Cheix-en-Retz – Port-Saint-Père – Rouans – Saint-Hilaire-de-
Chaléons – Sainte-Pazanne – Villeneuve-en-Retz (hors Bourgneuf-en-Retz) – Vue?
Cette année, Pornic Agglo Pays de Retz propose de faciliter le déplacement des jeunes pendant la période 
estivale (du 2 juillet au 31 août 2022).
Ainsi, si vous avez entre 11 et 25 ans, des navettes gratuites sont à votre disposition : deux circuits vous 
sont proposés, pour plus d'informations, se référer aux modalités suivantes :
– je m’inscris au service Transport à la demande pour la première réservation sur pornicagglo.fr ;
– je réserve mon voyage la veille avant 12h au 02 72 92 40 61 ou sur pornicagglo.fr ;
– je me présente à l’arrêt de la navette au moins 5 minutes avant l’heure de départ.

Plus d’infos au 02 72 92 40 61 et sur pornicagglo.fr.

Navette au départ de votre commune
– à partir de 11h.

Retour le soir
– à partir de 17h.

Journal des conseillers municipaux enfants VIE MUNICIPALE

SÉANCE PLÉNIÈRE DU 21 MAI 2022
Lors de la séance plénière du samedi 21 mai 2022, 
le conseil municipal des enfants a présenté à 
Monsieur le Maire et à leurs parents les actions qu’il 
souhaite mettre en place cette année sur la commune.

Les enfants ont pu s’exprimer à tour de rôle auprès 
de Monsieur le Maire qui les a écoutés attentivement.
Les enfants l'ont interpelé à la fin de la séance au 
sujet de la sécurité et de la mobilité des enfants sur 
la commune. Ils souhaiteraient l’installation de figu-
rines près des écoles qui inciteraient les automobi-
listes à ralentir, de l’éclairage pour prendre le car et 
des navettes pour que les enfants de La Sicaudais 
puissent aller au multisport.
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Journal des conseillers municipaux enfants VIE MUNICIPALE

SÉANCE PLÉNIÈRE DU 21 MAI 2022
Lors de la séance plénière du samedi 21 mai 2022, 
le conseil municipal des enfants a présenté à 
Monsieur le Maire et à leurs parents les actions qu’il 
souhaite mettre en place cette année sur la commune.

Les enfants ont pu s’exprimer à tour de rôle auprès 
de Monsieur le Maire qui les a écoutés attentivement.
Les enfants l'ont interpelé à la fin de la séance au 
sujet de la sécurité et de la mobilité des enfants sur 
la commune. Ils souhaiteraient l’installation de figu-
rines près des écoles qui inciteraient les automobi-
listes à ralentir, de l’éclairage pour prendre le car et 
des navettes pour que les enfants de La Sicaudais 
puissent aller au multisport.

C’est ainsi que la commission Solidarité et dévelop-
pement durable a vu ses projets validés, à savoir :
– contribution au repas des Séniors et au World Clean 

Up Day ;
– mise en place d’actions pour la biodiversité à savoir 

la création d’un jardin public de fleurs et de plantes 
aromatiques pour attirer les oiseaux, les papillons, 
les abeilles… Serait associée à ce projet la fabrica-
tion de nichoirs et de maisons à insectes ;

– organisation d’une journée de solidarité avec des 
dons en faveur des personnes démunies.

Les projets de la commission Animations, sport et loi-
sirs ont également été validés :
– développement et amélioration des structures de 

loisirs pour les enfants et les jeunes ;
– création d’une animation festive sur la commune et 

plus précisément d’une parade de Noël en musique.

Monsieur le Maire a mentionné qu’il y réfléchirait. 
Enfin, ce dernier a félicité tous les enfants pour leur 
engagement et leur sérieux. On leur souhaite donc 
bon courage pour la finalisation de ces projets.
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ÉCOLE NOTRE-DAME
L’année scolaire s’achève et c’est avec beaucoup d’enthousiasme pour différents projets que les enfants et 
l’équipe éducative l’ont traversée.
Malgré les restrictions sanitaires, nous avons pu mener à bien des projets sportifs avec les partenariats des 
associations de football, tennis et sport boules.
Une table de tennis de table a été installée sur la cour, ainsi, les élèves de CE et CM peuvent s’y adonner 
pendant les récréations.
Quelle joie également d’avoir enfin pu reprendre la natation scolaire !
Déborah, intervenante en langue anglaise, a proposé divers apprentissages de la PS au CM2, pendant 
14 séances réparties de novembre à mai.
Le projet d’année « embellissement de notre jardin » a débuté aux beaux jours et a permis de mettre en 
valeur ce qui se vit presque quotidiennement à l’école : entretien de notre espace pré/jardin, apprentissages 
en extérieur avec le lancement d’activités « École dehors » (une « cuisine de boue » a été installée sur le pré 
grâce à la participation de « papas bricoleurs »). Sur le pré, la motricité libre est encouragée en maternelle, 
c’est l’occasion de dépasser ses peurs et de s’entraider.
En CE, les enfants ont travaillé sur les sons dans la nature et/ou comment produire des sons avec des élé-
ments naturels.
De la PS au CE2, les enfants se sont rendus à la ferme pédagogique de Sergone à Frossay pour des ateliers : 
vie du sol et petites bêtes, lombric le ver de terre, « les mains dans la terre », fabrication de bombes de 
graines…
Grâce à l’investissement de l’équipe éducative et à l’engagement de nos élèves, nous avons obtenu le 
label académique E3D engagement. Ce label récompense les écoles « en démarche de développement 
durable ».
Nous avons donc obtenu la partie « engagement » du label et poursuivrons notre travail l’an prochain pour 
la partie « approfondissement ».
Pour clore l'année de manière festive et conviviale, la kermesse de l’école a eu pour thème « Un jardin 
merveilleux ».
Pour découvrir l’école et ses projets nous contacter : 02 40 82 81 21 ou ec.chemere.notre-dame@ec44.fr

VIE MUNICIPALE Affaires scolaires, jeunesse

ARMELLE CHEVALIER
Lors d'une rencontre chorale à Machecoul, à l'Espace de Retz, les élèves de CM1/CM2 se sont produits en 
interprétant des chansons apprises tout au long de l'année. C'était très beau! Fin juin, ils se sont rendus à 
la salle Ellipse à Chaumes où ils ont joué quelques saynètes.
Toujours en juin, les élèves du cycle 2 ont découvert le milieu humide à travers la faune et la flore de nos 
campagnes, grâce notamment à une journée à la maison du lac de Grand-Lieu. Enfin, les CE2 ont fait trois 
randonnées afin de découvrir leur environnement proche.

Les plus petits ont découvert le milieu marin à travers une sortie 
pêche à pied au début d'année, un aquarium dans les 3 classes 
et enfin, une visite à l'océarium du Croisic en fin d'année.
Toutes les classes du CP au CM2 ont participé à des activités 
sportives : judo pour les CE2 : 6 séances ; foot pour les CP/
CE1/CM1/CM2 : 6 séances ; basket : initiation en juin. Voile/
char à voile : 4 dernières séances. Natation : le cycle s'est ter-
miné avec les GS (5 séances).
Pour l'année prochaine, nous sommes à la recherche d'un 
service civique (entre 18 et 25 ans). Merci d'avance pour 
votre candidature!

Affaires scolaires, jeunesse VIE MUNICIPALE
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ÉCOLE SAINTE-MARIE/ÉCOLE SAINTE-VICTOIRE
Après une parenthèse de deux ans, l’année scolaire s’achève sur des notes positives ; différents temps de 
rencontre ont pu se vivre depuis la rentrée.
Dans le cadre de la Semaine sans cartable, les enfants ont pratiqué de nouveaux sports (char à voile et sport 
boules), découvert des jeux de société inédits grâce au partenariat avec la ludothèque et développé leur 
créativité lors des défis sciences autour du souffle. Des actions de sensibilisation à l’environnement ont été 
proposées par EchoNature ou avec les bénévoles du club des retraités (découverte du verger communal et 
plantation de pommiers dans les cours des écoles).
À Sainte-Marie, depuis septembre, les classes correspondent avec l’école primaire de Braunston en Grande-
Bretagne, prémices d’un jumelage entre les deux écoles. Une action de solidarité (collecte de fonds) a vu le 
jour en faveur des enfants d’Ukraine, à l’initiative des enfants.
Tous ces projets ne pourraient voir le jour sans la 
motivation de l’ensemble des acteurs de la com-
munauté éducative. Dans un contexte où le chacun 
pour soi se développe, nous constatons lors de la 
préparation de tous ces événements un véritable 
esprit d’entraide et de bénévolat qui fait du bien. 
Ces temps conviviaux sont une vraie bonne raison 
pour faire des rencontres et créer du lien.
Un grand merci aux bénévoles pour l’organisation des kermesses qui ont fédéré les familles, nouvelles et 
anciennes, et à celles et ceux qui œuvrent toute l’année au sein des OGEC ou de l’APEL.
Bel été à tous.

Affaires scolaires, jeunesse VIE MUNICIPALE

CHARLES PERRAULT
Durant cette deuxième partie de l’année scolaire, les élèves ont continué leur travail autour de la biodi-
versité. Ainsi, tous les élèves de l’école ont bénéficié d’une sortie au Bois Roy à Saint-Michel-Chef-Chef. 
Au cours de cette journée, ils ont cherché les petites bêtes présentes dans le sol, développé leur talent 
artistique en réalisant du land’art et utilisé leurs cinq sens lors de différentes activités. Les élèves de mater-
nelle ont également été visiter une ferme et se sont intéressés plus particulièrement à l’alimentation des 
différents animaux.

La levée des restrictions sanitaires a permis aux élèves de se retrouver autour 
de différents projets. Ainsi, durant plusieurs semaines, les petits et les plus 
grands ont coopéré pour embellir l’école. Chaque groupe a pu planter des 
fleurs et des légumes et décorer les différentes jardinières à la manière d’un 
artiste. Des hôtels à insectes ont également été mis en place dans la cour et 
dans le jardin de l’école.
À ce travail autour de la nature s’ajoutent tous les projets sportifs et culturels. 
Ainsi, les élèves du CP au CM2 ont pu bénéficier d’une découverte du football 
avec le soutien du club de l’Arche FC et de séances de piscine à Sainte-Pazanne. 
Chaque classe continue d’emprunter régulièrement des livres à la bibliothèque 
municipale et accueille des bénévoles de l’association Lire et faire lire. Cette 
année encore, l’école a participé au concours littéraire des Incorruptibles et 
chaque élève a pu voter pour son livre préféré. Enfin, les élèves de CM ont 

découvert avec grand intérêt l’exposition réalisée pour le 77e anniversaire de la Poche Sud.
L’année scolaire s’est terminée par une grande randonnée sur les voies vertes de La Sicaudais. Au cours 
de leur balade, les élèves ont rencontré Dame Nature qui leur a fait découvrir différentes histoires de son 
livre géant mais qui a également proposé aux élèves des jeux sur la chaîne alimentaire et des écoutes 
musicales !
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SENSIBILISATION À LA SÉCURITÉ ROUTIÈRE POUR LES JEUNES CALMÉTIENS
Les élèves de CM2 des six écoles de la commune ont passé leur permis vélo les lundi 4 et mardi 5 avril. 
Cette  opération de sécurité routière, encadrée par le garde champêtre, le policier municipal et par 
l‘auto-école du secteur de Chéméré, s’est déroulée en deux temps :
– une partie théorique sur le respect du Code de la route (sensibilisation aux différents panneaux, les dan-

gers à vélo…) où chaque enfant a reçu un livret de jeux sur la sécurité routière offert par la municipalité ;
– une partie pratique d’une demi-journée au cours de laquelle les enfants ont participé à 2 ateliers 

techniques (un atelier accidentologie et un atelier sur les équipements obligatoires du vélo) et ont effec-
tué un parcours d’agilité avant de se lancer sur la piste routière. Cette dernière reproduisait des situations 
auxquelles on peut être confronté quotidiennement à vélo. Cela a ainsi permis aux enfants d’appliquer 
les connaissances acquises durant les exercices.

Le permis vélo a en effet pour objectif de montrer aux élèves l’importance de rester toujours vigilants sur la 
route, d’adopter un comportement permettant de circuler sans danger à vélo et de s’approprier les espaces 
de circulation, comme l’utilisation des voies « chaussidou » de la commune.
Les 95 élèves de CM2 qui ont participé à cette sensibilisation routière ont tous obtenu le permis vélo. 
Un diplôme a été remis à chaque enfant par le responsable de l’auto-école. 
Nous leur adressons toutes nos félicitations et remercions vivement les encadrants pour leur professionna-
lisme et leur implication ainsi que Pornic Agglo Pays de Retz pour le prêt de sa piste routière.

VIE MUNICIPALE Affaires scolaires, jeunesse

RESTAURATION SCOLAIRE : MISE EN PLACE D’UN PORTAIL FAMILLES
La commune de Chaumes-en-Retz a mis en place un nouveau service à destination des 
parents pour la restauration scolaire du secteur d’Arthon et de La Sicaudais : le Portail Familles 
accessible 24h/24 et 7j/7.
Les familles ont activé ou créé un compte sur le Portail Familles au cours du mois de juin.

Attention, elles doivent, à compter du 15 juillet, effectuer la réservation des repas en complétant 
le planning en ligne.
Pour plus d’informations, les familles peuvent se rendre sur le site de la mairie ou contacter la mairie au 
0240213011 ou par mail à affairesscolaires@chaumesenretz.fr.
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Urbanisme VIE MUNICIPALE

MISE EN PLACE DE ZONES BLEUES (ZB)
Pour répondre à des problèmes de stationnement, et favoriser l’activité des commerces, la commune va mettre 
en septembre des zones bleues.
En effet, devant l’augmentation des problèmes de voitures «  ventouses » devant certains commerces et en 
réponse à la demande de leurs exploitants, il s’avère que le policier municipal ne peut intervenir dans la mesure 
où le temps de stationnement ne peut être décompté. La création de zones bleues va ainsi remédier à ce 
problème.
Cette réglementation du stationnement se fera sous forme d’une période de test de septembre à décembre 2022.
Un sondage a été envoyé à tous les commerçants, du début de la rue de Nantes (Ent. Jousse) au début de 
la rue de Pornic (Ent. Green Care) pour recueillir leurs avis.
Suite au résultat de ce sondage (14 réponses sur 18 potentielles) :
– de 50 à 63 % des commerçants et leurs clientèles ont fait part de difficulté à stationner ;
– 16 % sont contre une instauration de zone bleue.

À partir de ces éléments, il a été retenu une installation selon les modalités suivantes : des périodes de 2 heures 
ou de 20 minutes en fonction des sites en horaire de journée, 6 jours par semaine, et dans les rues principales 
des 2 bourgs d’Arthon et Chéméré.

Secteur de Chéméré, zone bleue

Devant et du côté des commerces auprès de la mairie annexe :
– stationnements  : rue de Nantes côté pair du 2 au 20, le côté 

impair restant libre ;
– temporalité : 2 heures du lundi au samedi de 9h à 12h et 14h 

à 18h.

Devant la boulangerie :
– stationnements : avenue Arthus-Princé côté impair du 1 au 3, le 

côté pair restant libre ;
– temporalité : (arrêt minutes) 20 minutes du lundi au samedi de 

9h à 12h et 14h à 18h.

Secteur d’Arthon, zone bleue

Devant le salon de coiffure, le salon de toilettage canin :
– stationnements : rue de Bourgneuf côté impair du 1 au 5, le côté 

pair restant libre ;
– temporalité : 2 heures du lundi au samedi de 9h à 12h et 14h 

à 18h.

Devant et du côté du bar-tabac-presse et devant la boulangerie :
– stationnements : rue du Cheval Blanc côté impair du 35 au 39, le 

côté pair restant libre ;
– temporalité : (arrêt minutes) 20 minutes, du lundi au samedi de 

9h à 12h et 14h à 18h.

Stationnements devant la nouvelle boulangerie rue de Bourgneuf/
place du Relais
– temporalité : (arrêt minutes) 20 minutes du lundi au samedi de 

9h à 12h et 14h à 18h.

Une matérialisation par panneaux et marquages sera réalisée.
Pour accompagner cette phase de test, la commune proposera gratuitement 350  disques bleus à retirer à 
l’accueil de la mairie.
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VIE MUNICIPALE Voirie et travaux
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PLANNING DES TRAVAUX D'ASSAINISSEMENT À HAUTE-PERCHE BRÈVES DE TRAVAUX

Environnement VIE MUNICIPALE

POURQUOI PAILLER EN ÉTÉ?
Le saviez-vous? Les paillis sont essentiels pour le sol et les plantes.
Lors de leur décomposition, les végétaux transformés en paillis vont 
contribuer à la fertilisation de votre sol. L’installation de cette couver-
ture végétale sert alors de refuge à de nombreux insectes et micro-
organismes dont la présence va améliorer la microfaune.
Certains paillis (cendre de bois, pouzzolane…) empêchent les limaces et 
les escargots de se déplacer et protègent ainsi vos diverses plantations.
En été, le paillis fait office de parasol pour vos sols. En limitant l’éva-
poration de l’eau, le paillis garde l’humidité et permet au sol de rester 
meuble et aéré. Sur un sol nu, l’eau aura tendance à ruisseler et 
n’infiltrera pas le sol.
Il est de coutume de dire qu’un bon paillage (20 centimètres d’épaisseur) équivaut à 10 sessions d’arrosage. 
En recyclant vos feuilles mortes, coques de cacao, paillette de lin, chanvre, miscanthus, tonte de gazon et autres, 
n’hésitez plus : paillez, paillez, paillez !
Le tuyau microporeux est un excellent système d’arrosage antigaspillage. Installé avant le paillage et après un 
bon désherbage, il augmente l’efficacité de l’arrosage.
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Ces jours-ci, les travaux 
 d’Arthus-Princé ont provoqué 
quelques désagréments de 
 circulation, mais c'en est fi ni, 
nous pouvons à présent profi ter 
de ces beaux aménagements !

On ne fait pas d’omelette 
sans casser des œufs !

BRÈVES DE TRAVAUX

 circulation, mais c'en est fi ni, 
nous pouvons à présent profi ter 
de ces beaux aménagements !
nous pouvons à présent profi ter 
de ces beaux aménagements !
nous pouvons à présent profi ter 

Au tour de Haute-Perche de faire peau 
neuve avec la réalisation de l’assainissement 
et la réfection du réseau d’eau potable qui 
vont entraîner la coupure de la route prin-
cipale pendant presque deux mois, et le 
déplacement provisoire d'un arrêt de bus.

Cet été, il faudra aussi faire avec une 
circulation alternée sur la rue des 
Moutiers pour permettre la rénovation 
du réseau d’eau et de la chaussée.

Voirie et travaux  VIE MUNICIPALE

Environnement  VIE MUNICIPALE

POURQUOI PAILLER EN ÉTÉ ?
Le saviez-vous ? Les paillis sont essentiels pour le sol et les plantes.
Lors de leur décomposition, les végétaux transformés en paillis vont 
contribuer à la fertilisation de votre sol. L’installation de cette couver-
ture végétale sert alors de refuge à de nombreux insectes et micro- 
organismes dont la présence va améliorer la microfaune.
Certains paillis (cendre de bois, pouzzolane…) empêchent les limaces et 
les escargots de se déplacer et protègent ainsi vos diverses plantations.
En été, le paillis fait offi ce de parasol pour vos sols. En limitant l’éva-
poration de l’eau, le paillis garde l’humidité et permet au sol de  rester 
meuble et aéré. Sur un sol nu, l’eau aura tendance à ruisseler et 
 n’infi ltrera pas le sol.
Il est de coutume de dire qu’un bon paillage (20 centimètres d’épaisseur) équivaut à 10 sessions d’arrosage. 
En recyclant vos feuilles mortes, coques de cacao, paillette de lin, chanvre, miscanthus, tonte de gazon et autres, 
n’hésitez plus : paillez, paillez, paillez !
Le tuyau microporeux est un excellent système d’arrosage antigaspillage. Installé avant le paillage et après un 
bon désherbage, il augmente l’effi cacité de l’arrosage.

Ces travaux organisés par la com-
munauté d'agglo vont générer des 
désagréments pour les usagers et les 
habitants. Les services de la commune 
font tout pour atténuer cette gêne.

Et plus tard à Chéméré, les 
contraintes du chantier eaux 
usées, eaux potables et rénova-
tion de chaussée rue de Saint-
Hilaire seront très importantes.
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VIE MUNICIPALE Finances
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LE POINT SUR LE BUDGET 2022
FONCTIONNEMENT

INVESTISSEMENT

Charges de personnel
Charges générales (fournitures et consommation 
courante, entretien et réparations…)
Autofinancement
Autres charges de gestion courante (indemnités 
des élus, subventions…)
Intérêts de la dette
Charges diverses (amortissements)

Impôts et taxes
Dotations
Recettes diverses
Produit des services (restauration scolaire, 
location de salles…)
Excédent de fonctionnement reporté

Excédents de fonctionnement affectés à l’investissement
Remboursement TVA et taxe d’aménagement
Subventions d’investissement
Excédent d’investissement reporté
Autofinancement
Emprunt
Autres recettes (amortissements, cessions…)

Travaux (bâtiments, voirie…)
Acquisitions (terrains, services…)
Remboursement du capital de la dette
Autres dépenses

  

  

Dépenses
6322786,49 €

Recettes
6322786,49 €

Recettes
6939697,23 €

Dépenses
6939697,23 €

Finances   VIE MUNICIPALE
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Finances   VIE MUNICIPALE

LES INVESTISSEMENTS PRINCIPAUX DE 2022

FOCUS SUR LES SUBVENTIONS 2022

Aménagements routiers
950 000 €

Une commune qui aménage
et sécurise

Une commune qui prépare
l’avenir

Une commune sportive
et culturelle

Vidéoprotection
210 000 €

Acquisitions foncières
940 000 €

Rénovation du théâtre
Victor Lemoine

500 000 €

Provision pour 
l'agrandissement 

de l’école Charles Perrault
410 000 €

Associations – 220 590,79 €
soit 31,51 €/habitant

Écoles – 296 708,91 €
soit 42,38 €/habitant

PLUS D’INFOS
Le détail de l’attribution des 
 subventions est consultable sur notre 
site Internet www.chaumesenretz.fr, 
 rubrique Vie associative.

LE PLANNING PRÉVISIONNEL DES TRAVAUX
Libération des emprises pour le collège : septembre 2022

Début des travaux de construction : octobre 2022

Aménagement et équipements du collège : été 2024

Ouverture du collège : rentrée scolaire 2024

LES TRAVAUX DU FUTUR COLLÈGE VONT 
BIENTÔT DÉMARRER
La commune de Chaumes-en-Retz va accueil-
lir un collège public d’ici deux ans. Ce  futur col-
lège, d’une superfi cie de 3 900  m², construit et fi -
nancé en grande partie par le département de 
Loire-Atlantique, pourra accueillir environ 600  élèves.

© AIA Life Designers

Jeux de plein air
Pump track

150 000 €
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VIE MUNICIPALE 

RETOUR EN IMAGES SUR L’INAUGURATION 
DU MÉMORIAL DE LA POCHE SUD

La première semaine du mois de mai fut l’occasion 
pour la commune de fêter les 77 ans de la libéra-
tion de la Poche Sud. Initialement prévus en 2020, 
ces événements ont permis de rassembler plusieurs 
générations autour d’un souvenir commun.
Présentation de l’histoire du territoire aux élèves, 
exposition et cérémonie offi cielle furent au ren-
dez-vous durant toute cette semaine…
Retour en images sur ce samedi 7 mai dernier qui 
a vu le Monument se transformer en un véritable 
Mémorial de la Poche Sud.

Sortie de l’église Sainte-Victoire

Les porte-drapeaux devant le monument
Inauguration du panneau sur l’histoire militaire 
de la Poche Sud

Vue d’ensemble

VIE MUNICIPALE
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VIE MUNICIPALE

Inauguration du panneau sur les dernières négociations 
militaires le 9 mai 1945 dans le ravin de la Roulais

Les élèves calmétiens interprétant la Marseillaise La stèle Pollono

Le Mémorial habillé des couleurs tricolores, entièrement réhabilité pour le 77e anniversaire de la libération de 
la Poche Sud

Prise de parole du maire, Jacky Drouet
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VIE MUNICIPALE  Agriculture, vie économique

PROJECTEUR SUR…
UN JEUNE APPRENTI RÉCOMPENSÉ
Charly Rondineau, 17 ans, a obtenu la médaille 
de bronze départementale au concours du meil-
leur apprenti de France dans le domaine menui-
sier fabricant. Le sujet du concours : un pupitre, 
qui lui a demandé une centaine d’heures de 
travail, avec le soutien et les conseils de ses 
collègues. Passionné par le travail du bois, il 
poursuit actuellement son CAP menuisier dans 
l’entreprise Ruzzante située à Chaumes-en-Retz. 
Comme son dirigeant, Mickaël Ruzzante, Charly 
suit sa formation au sein des Compagnons du 
devoir. Cette institution va lui permettre d’acqué-
rir un savoir-faire ainsi que des valeurs humaines 
propres à l’artisanat.
Charly souhaite découvrir d’autres horizons et 
poursuit son apprentissage en partant faire le tour 
de France au sein des Compagnons du devoir. 
Ayant le goût de la compétition, il continue son 
aventure avec le concours des Olympiades.
L’ensemble de l’entreprise Ruzzante lui souhaite 
bon vent sur les routes de France et bonne réus-
site aux Olympiades.

LA FERME DU BOIS HAMON, LA SICAUDAIS
Produire des pommes et protéger la bio-
diversité  : c’est l’objectif que s’est fi xé 
La ferme du Bois Hamon. Elle vous pro-
pose de cueillir vos pommes BIO dans 
les vergers de septembre à octobre et 
de découvrir les nombreuses variétés 
de pommes  : Gala, Granny, Draps d’Or, 
Reine des reinettes… Appliquant les prin-
cipes de l’agroécologie, elle s’étend avec 
la plantation de 17 hectares de plusieurs 
essences fruitières paysannes, en plus des 
pommiers déjà présents. Sans aucun trai-
tement, même BIO, elle milite pour une 
agriculture vertueuse envers les hommes 
et l’environnement.
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Agriculture, vie économique   VIE MUNICIPALE

RÉCAPITULATIF DES COMMERCES ITINÉRANTS

Produits Enseigne et gérant Chéméré Arthon La Sicaudais

Pizzas Idéal Pizza
Pierrick Gadebois
06 81 40 40 29
02 40 82 10 68

Dimanche soir Vendredi soir

Pizzas Renato-Pizza
Renald Masson
07 82 56 30 85

Mardi soir

Pizzas Le petit camion rouge
Wilfried Commentale
06 51 42 17 18

Samedi soir

Burgers On Chico’s Road
Thomas Morice
06 34 02 55 53

Vendredi soir

Burgers La Pause
Nicolas Desamblanckx
06 04 09 25 77

Mercredi soir Mardi soir

Burgers La route du Burger
Julien Mellerin
07 80 51 61 97

Mardi midi Jeudi soir

Crêpes/galettes Avel Mat
Romain Foucher
06 49 52 70 94

jeudi soir

Coiffure Le salon nomade
Sandrine Bouyer
07 67 57 51 03

Vendredi en 
journée et mardi 
ponctuellement

LES SAVONS DE RETZ
Une savonnerie artisanale qui fabrique à la main et avec tout son 
amour à Chaumes-en-Retz (village de Haute-Perche).
Retrouvez les Savons de Retz :
–  sur le marché secteur Arthon en Retz le vendredi de 16 h 30 à 20 h 

(les 2e et 4e vendredis hors juillet et août) ;
–  en vente directe à la savonnerie les lundis et jeudis de 10 h à 12 h 

au 2 B rue du Clos – Haute Perche – 44320 – Chaumes-en-Retz ;
–  sur notre e-boutique www.savonsderetz.fr ;
–  au Super U d’Arthon en Retz (retrouvez tous nos revendeurs sur 

l’onglet « où nous trouver » sur www.savonsderetz.fr).

Nous contacter au 07 66 85 70 93 – contact@savonsderetz.fr – 
www.savonsderetz.fr.
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UNE TROISIÈME SESSION D'INITIATION TABLETTES
Une troisième session d'initiation tablettes, réservée aux 
Calmétiens retraités, se déroulera à partir du 5 octobre 2022. 
Les dix séances de deux heures chacune se dérouleront par 
groupes de 8 personnes, en toute convivialité, au niveau de la 
salle de l'Aqueduc (secteur Arthon).
Un formateur professionnel sera présent pour assurer les séances. 
Une participation de 10 € est demandée pour  l'ensemble du 
cycle. Les objectifs seront multiples (se  connecter au wifi , créer 
une adresse mail,  acheter en ligne, utiliser Skype, etc.). Merci 
de vous inscrire au plus vite.

Pour un renseignement ou une demande d'inscription, merci de contacter l'une des personnes suivantes :
–  Club sicaudaisien des retraités : Marie-Annick Hautcœur – 06 74 14 56 57 ;
–  Rencontres amicales des retraités Chéméré : Françoise Boucharin – 06 43 07 87 97 ;
–  Union des retraités arthonnais : Marie-Odile Renaudin - 06 62 34 64 49.

LES ATELIERS À LA MAISON DES PAYS’AGES
Un mercredi par mois, de 14 h à 16 h :
– 26 octobre 2022 : cosmétiques : baume hydratant pour mains.
– 30 novembre 2022 : confection de savons naturels.
–  28 décembre 2022 : produits ménagers : détartrant toilettes, nettoyant 

multi-usage, nettoyant vitres.
– 25 janvier 2023 : cosmétiques : crème hydratante visage.
–  22 février 2023 : produits ménagers : lingettes désinfectantes (apporter 

vieux draps ou serviettes éponges), produit lavage sols et produit vaisselle.
1 €/atelier.

INSERETZ RECRUTE
Vous êtes demandeur d’emploi et souhaitez reprendre une activité salariée…
Depuis plus de 30 ans, l’association INSERETZ a pour mission l’insertion de demandeurs d’emploi dans une 
activité durable sur le territoire. Chaque année, ce sont près de 100 personnes qui sont mises à disposition 
par l’association et qui bénéfi cient d’un accompagnement individualisé.
INSERETZ propose des missions de travail chez des particuliers, collectivités, associations ou entreprises du 
Pays de Retz Atlantique en tant que :
– agent de ménage ou d’entretien ;
– jardinier (tonte, taille de haies, désherbage, débroussaillage…) ;
– manutentionnaire (petit déménagement, pièces à vider…) ;
– agent polyvalent pour des petits travaux (peinture, tapisserie, montage de 
meubles, petite maçonnerie…).

Si ce type de postes vous intéresse, n’hésitez pas à nous contacter au 02 40 82 80 37 
ou par mail à contact@inseretz.fr.
Rue Arago – ZI de la Blavetière – 44210 Pornic
Horaires d’ouverture : du lundi au vendredi de 8 h à 12 h et de 13 h 30 à 18 h.

VIE MUNICIPALE  Agriculture, vie économique

VIE MUNICIPALE  Aff aires sociales, personnes âgées
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SÉANCE
DU 9 NOVEMBRE 2021

Finances : augmentation taxe 
aménagement de 4 % à 5 %

Les communes d’Arthon en Retz et 
Chéméré avaient respectivement, 
avant la fusion, un taux de taxe 
d’aménagement de 5 et 3 %. Lors 
de la fusion il a été décidé d’har-
moniser ce taux à 4 %. Il est pro-
posé au conseil municipal de gar-
der un taux unique de 5 %, qui est 
le maximum légal.
Cette délibération est adoptée par 
30 voix pour, et 1 contre.

Urbanisme : modification 
du PLU no 2, secteur Arthon

Par arrêté en date du 11 mars 2021, 
Monsieur le Maire de Chaumes-en-
Retz a décidé d’engager une procé-
dure de modification simplifiée no 2 
du Plan local de l’urbanisme (PLU) 
de la commune déléguée d’Arthon 
en Retz initialement approuvé le 
19 juin 2017.
Cette modification simplifiée du 
Plan local de l’urbanisme a pour 
objectif de modifier les orientations 
d’aménagement et de program-
mation (OAP) nos  6 et  12 afin de 
faciliter l’urbanisation des secteurs 
concernés en permettant notam-
ment l’aménagement progressif 
de ces secteurs et en simplifiant les 
conditions de desserte.
À l’issue de cette mise à disposition 
du public, Monsieur le Maire pré-
cise que le dossier n’a fait l’objet 
d’aucune remarque du public pen-
dant le mois de consultation.
Les seules observations recueil-
lies émanent donc de personnes 
publiques associées, à savoir :
– la DDTM de la Loire-Atlantique 

(représentant le préfet), qui a 
formulé plusieurs observations 
invitant à renforcer l’OAP no  6, 
à interroger sur l’ambition de 
la politique de mixité sociale à 
travers la répartition prévue des 
logements sociaux pour l’OAP 
no  6 et à réinterroger le projet 

d’aménagement du secteur visé 
par l’OAP no  12 sous l’angle de 
la sobriété foncière, de l’insertion 
paysagère et des mobilités ;

– le conseil départemental de Loire-
Atlantique, ayant émis un avis 
réservé, encourageant notam-
ment la commune à viser un 
objectif de production de 100 % 
de logements sociaux pour les 
secteurs concernés et invitant à 
clarifier les chiffres de production 
totale de logements sur l’OAP6 et 
par conséquent et en cohérence 
sur le règlement.

En réponse aux observations 
émises, les remarques ayant pour 
finalité d’imposer une production 
supérieure de logements sociaux 
sur les secteurs concernés et de 
revoir la répartition des logements 
sociaux à créer sur l’OAP no  6 ne 
répondent pas aux objectifs de la 
présente modification simplifiée. 
Celle-ci n’a en effet pas pour effet 
de modifier la programmation de 
logements initialement définie par 
le PLU approuvé en 2017. Elle a 
seulement pour objectif de faciliter 
la réalisation de projets d’aména-
gement qui soient étalés dans le 
temps, notamment sur les secteurs 
visés par les OAP 6 et 12 qui doivent 
apporter leur contribution à la pro-
duction de logements sociaux de la 
commune.
Néanmoins, comme le fait justement 
remarquer le conseil départemental, 
le nombre minimal de logements à 
réaliser sur l’îlot B au sein de l’OAP 
no 6 doit être rectifié : cet îlot B repré-
sentant une surface de 0,28  ha, 
compte tenu de la densité minimale 
de 25  logements par hectare exi-
gée sur cet îlot, le nombre minimal 
de logements devant être produits 
est donc de 7 logements et non de 
6 logements comme cela était spéci-
fié par le PLU approuvé en 2017.
Il est donc proposé d’apporter cette 
rectification au dossier de modifica-
tion simplifiée no 2 du PLU, à savoir 
à la pièce OAP concernée ainsi qu’à 
la page concernée du règlement 
écrit (à l’article 1AU2).

Il est demandé au conseil municipal 
de valider cet ajustement apporté 
au dossier de modification simpli-
fiée no 2 du PLU.
Considérant qu’il est nécessaire de :
– procéder à la modification des 

orientations d’aménagement et 
de programmation du PLU de 
la commune déléguée d’Arthon 
en Retz, consistant à ajuster les 
orientations d’aménagement et 
de programmation des secteurs 
nos 6 et 12, afin de :

– permettre l’aménagement pro-
gressif de ces secteurs (6 et 12),

– de simplifier les conditions de 
desserte de ces secteurs, de 
manière à en faciliter les possibili-
tés d’aménagement,

– d’ajuster la répartition des loge-
ments locatifs sociaux à intégrer 
dans l’aménagement de ces 
secteurs,

– d’ajuster le règlement en cohé-
rence avec ces orientations 
d’aménagement et de program-
mation modifiées ;

Considérant que le projet de modi-
fication simplifiée no 2 du PLU a fait 
l’objet de deux ajustements résul-
tant des observations des personnes 
publiques associées, visant à :
– corriger dans les OAP et le règle-

ment, le nombre de logements 
à produire sur l’îlot B au sein de 
l’OAP no 6 en cohérence avec la 
densité minimale exigée sur cet 
îlot ;

– supprimer un principe d’exten-
sion de voirie à prévoir vers des 
terrains agricoles, sur l’OAP no 12 
concernant le secteur 1AU à 
La Sicaudais ;

En conséquence et au vu de ces 
éléments, il est demandé au conseil 
municipal de valider le bilan de mise 
à disposition du public, d’adop-
ter la modification simplifiée no  2 
du PLU de la commune déléguée 
de Arthon en Retz telle qu’elle est 
annexée à cette délibération.
Cette délibération est adoptée à 
l’unanimité.

Extraits de comptes rendus CONSEIL MUNICIPAL

LES ATELIERS À LA MAISON DES PAYS’AGES
Un mercredi par mois, de 14h à 16h :
– 26 octobre 2022 : cosmétiques : baume hydratant pour mains.
– 30 novembre 2022 : confection de savons naturels.
– 28 décembre 2022 : produits ménagers : détartrant toilettes, nettoyant 

multi-usage, nettoyant vitres.
– 25 janvier 2023 : cosmétiques : crème hydratante visage.
– 22 février 2023 : produits ménagers : lingettes désinfectantes (apporter 

vieux draps ou serviettes éponges), produit lavage sols et produit vaisselle.
1 €/atelier.

VIE MUNICIPALE Agriculture, vie économique
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Foncier : acquisition GROHS 
dans le cadre de l’îlot de 
la boulangerie, secteur 

Chéméré
Il est demandé au conseil munici-
pal d’approuver l’acquisition par la 
commune de la propriété GROHS 
(section 040 F 1724, 109 m²) dans 
les conditions suivantes  : achat 
au prix de 120 €/m², la commune 
s’engageant par ailleurs à la créa-
tion d’un mur de 2 mètres enduit 
sur deux faces entre cette propriété 
et celle restant aux consorts Grohs.
Le conseil municipal, après en avoir 
délibéré, et à l’unanimité, autorise 
Monsieur le Maire à procéder à 
cette acquisition.

Foncier : autorisation 
de signature de convention 

de passage avec M. Pouvreau
Il est demandé au conseil municipal 
de donner son accord pour que le 
maire autorise un droit de passage 
validé par convention. Ce droit de 
passage serait donné à titre gratuit 
à tout piéton sur la propriété maraî-
chère de M. Pouvreau le long de la 
RD 751. Ceci afin de permettre aux 
marcheurs d'accéder directement 
aux carrières le long de la RD 751 à 
partir de la rue de la Bride à main.
Le conseil municipal, à l’unanimité, 
autorise Monsieur le Maire à faire 
établir cette convention dans les 
conditions citées, et à la signer avec 
M. Fabien Pouvreau.

Foncier : la vente au profit 
de la commune du foncier 

de la boulangerie de Chéméré 
pour 165000 € vendeur 
(plan des parcelles déjà 
communales en annexe)

Il est demandé au conseil munici-
pal d’autoriser Monsieur le Maire 
à acheter l’emprise foncière de la 
boulangerie de Chéméré, 1 avenue 
Arthus-Princé, au prix de 165000 € 
(parcelle OF 1155 et magasin).
Le conseil municipal, après en avoir 
délibéré à l’unanimité, autorise 
Monsieur le Maire à procéder à cette 
acquisition aux conditions citées.

Foncier : autorisation 
de signature d’un bail

Il est demandé au conseil munici-
pal de valider la signature d’un bail 
avec le boulanger de Chéméré qui 
s’installe dans les anciens locaux de 
l’épicerie Coté Jade, 3 rue Arthus-
Princé. Il est proposé un loyer de 
500 € pendant 3 ans, puis un loyer 
de 1000 € + 200 si utilisation d’un 
logement les 3  années suivantes, 
pour ce preneur comme pour son 
éventuel successeur.
Le conseil municipal, après en avoir 
délibéré, autorise Monsieur le Maire 
à procéder à la réalisation de ce bail 
aux conditions citées.

SÉANCE
DU 16 DÉCEMBRE 2021

Validation convention 
tripartie ADDRN, ainsi que son 

principe de remboursement 
à Pornic Agglo

Dans le cadre de la réalisation de 
votre plan-guide par l’ADDRN, c’est 
Pornic Agglo Pays de Retz, en tant 
que membre de l’agence, qui est 
seule habilitée à commander ce 
type d’étude pour le compte de ses 
communes membres.
C’est donc l’Agglo qui va se voir 
facturer le montant de votre plan-
guide, et la refacturer à la com-
mune ensuite à l’euro près bien sûr.
Considérant qu’elles fixent les 
modalités de coopération entre 
ces trois entités pour la réalisation 
du projet de requalification des 
centres-bourgs porté par l’ADDRN, 
et la refacturation à la commune 
pour un montant de 55300  €, 
(50 % de ce montant étant pris en 
charge par le département).
Le conseil municipal après en avoir 
délibéré, et à l’unanimité, approuve 
le contenu de ces conventions, auto-
rise Monsieur le Maire à les signer.

Validation de la convention 
entre la commune et Pornic 
Agglo Pays de retz – achat 
de corbeilles de propreté 

dans le cadre de l’AMI CITEO 
Tri Hors Foyer

La présente convention a pour objet 
de définir les modalités de partenariat 
et de remboursement entre Pornic 
Agglo Pays de Retz et certaines de 
ses communes membres dans le 
cadre de l’AMI CITEO « hors foyer ». 
Les remboursements interviendraient 
suite aux dépenses engagées au tra-
vers du programme déposé pour 
l’AMI CITEO et réellement effectuées.
Le montant qui serait engagé par la 
commune serait de 17071,70 € HT, 
subventionnable à 50 %.
Le conseil municipal, après en avoir 
délibéré, et à l’unanimité, valide 
le contenu de la convention entre 
Chaumes-en-Retz et Pornic Agglo 
Pays de Retz et autorise Monsieur le 
Maire à signer cette convention, et 
à engager les dépenses nécessaires 
à l’achat des corbeilles de propreté, 
et solliciter la subvention de 50 % 
dans le cadre de l’AMI CITEO.

Convention forfait 
communal 2022 avec les OGEC 
de Notre-Dame, Sainte-Marie 

et Sainte-Victoire
Laetitia HAMON propose le renou-
vellement de ces conventions pour 
l’année civile 2022. Les parties se 
sont entendues pour retenir le for-
fait communal suivant (tableau).
Après avoir pris connaissance des 
conventions à passer avec les OGEC 
de Notre-Dame, Sainte-Marie, et 
Sainte-Victoire, il est demandé 
au conseil municipal de valider le 
contenu et autorise Monsieur le 
Maire à les signer.
Cette délibération est adoptée à 
l’unanimité (V.  Briand, Y.  Gadois, 
F. Bahuhaud et L. Hamon ne parti-
cipent pas au vote).

Année 2022 Élève maternelle (de 2 à 5 ans) Élève élémentaire
École Notre-Dame 1798,50 euros/élève 375,00 euros/élève
École Sainte-Marie 1798,50 euros/élève 375,00 euros/élève
École Sainte-Victoire 2052,38 euros/élève 393,28 euros/élève

CONSEIL MUNICIPAL    Extraits de comptes rendus
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Extraits de comptes rendus CONSEIL MUNICIPAL

Avenant no 1 à l’accord-cadre 
de fourniture et de livraison 

de repas en liaison froide
Concernant l’accord-cadre avec 
émission de bons de commande 
relatif à la fourniture et livraison de 
repas en liaison froide pour les res-
taurants scolaires du secteur d’Ar-
thon en Retz et pour le service de 
portage de repas à domicile de la 
commune de Chaumes-en-Retz, 
le prestataire Restoria, afin de se 
conformer à la loi EGALIM, fait 
évoluer son offre de restauration à 
compter du 1er janvier 2022.
Il est donc nécessaire de conclure 
un avenant avec ce prestataire. 
Sachant qu’il ne reste que 8 mois 
avant le terme de marché et vu le 
surcoût annuel par an et par enfant, 
comme il s’agit d’un accord-cadre 
avec émission de bons de com-
mande, il ne s’avère pas utile de 
modifier le seuil maximum de 
685000 € HT sur 4 ans.
Le conseil municipal adopte à 
l’unanimité et autoriser Monsieur 
le Maire à signer l’avenant no 1 au 
présent accord-cadre avec la société 
Restoria.

Convention de partenariat 
technique et financier avec 

Pornic Agglo Pays de Retz pour 
l’installation d’un bâtiment 
modulaire au « Tourniquet »

Monsieur le Maire rappelle que 
dans le cadre du programme de 
développement des locaux de 
l’école publique Jean Monnet à 
Chaumes-en-Retz, des travaux 
d’installation d’un local modulaire, 
partagé avec la ville pour accueil-
lir la salle de pause du service 
enfance «  Le Tourniquet  », mis à 
disposition du personnel de l’asso-
ciation Arthon Animation Rurale, 
seront menés par la commune de 
Chaumes-en-Retz.
Ces travaux sont inclus dans le péri-
mètre d’exercice de la compétence 
petite enfance/enfance/jeunesse 
exercée par la communauté 
d’agglomération.

La communauté d’agglomération 
prendra en charge le coût, déduc-
tion faite des subventions éven-
tuelles perçues par la commune.
Aussi, il convient aujourd’hui 
de déterminer les conditions 
d’organisation et de financement 
de cette opération au travers d’une 
convention de partenariat tech-
nique et financier.
Le conseil municipal adopte à l’una-
nimité et valider le contenu et auto-
riser Monsieur le Maire à la signer.

Nouvelle convention prise 
en charge couche de roulement 

RD 61
Le département contribue aux tra-
vaux d'aménagement et de sécurité 
réalisés par les communes, sur les 
routes départementales en agglo-
mération, en prenant en charge la 
couche de roulement.
Dès que le projet d’aménagement 
de la RD 61 (route de Saint-Hilaire) 
sera arrêté, il sera nécessaire 
d’adresser une demande de per-
mission de voirie (l’autorisation pré-
cédente étant caduque) au dépar-
tement, accompagnée des plans de 
l’aménagement qui sera réalisé.
Le conseil municipal, après en avoir 
délibéré et à l’unanimité, autorise 
Monsieur le Maire à approuver 
la convention qui sera émise à ce 
sujet (la précédente étant caduque 
puisque s’achevant en janvier 2022) 
précisant les engagements des par-
ties et le montant de la prise en 
charge, le délai de réalisation (qui 
correspondra à l’intégralité des 
dépenses relatives à la couche de 
roulement).

Adhésion au groupement 
de commande « e-primo »

La présente convention traduit la 
volonté commune du rectorat de 
l’académie de Nantes et des col-
lectivités territoriales adhérentes au 
groupement de poursuivre le parte-
nariat, entrepris en 2013, relatif au 
déploiement d’un environnement 
numérique de travail (ENT) pour les 

écoles situées sur tout ou partie de 
leur territoire.
Cet ENT, nommé e-primo, vise à 
fournir à tous les membres de la 
communauté éducative un point 
d’accès unique à un ensemble de 
services numériques, en rapport 
avec leurs activités, accessible en 
tout temps et tout lieu depuis n’im-
porte quel terminal relié à l’internet.
Ce projet vient en prolongement du 
projet e-lyco, ENT du second degré, 
lancé en 2009 en partenariat entre 
le rectorat, la région et les 5 dépar-
tements de l’académie.
Le conseil municipal, après en avoir 
délibéré, et à l’unanimité, valide 
l’adhésion de la commune au grou-
pement de commande et autorise 
Monsieur le Maire à signer la conven-
tion avec le rectorat de Nantes.

Informations diverses
Les services de l’État nous avaient 
notifié un refus de subvention 
DETR à l’été 2021. Or le sous-préfet 
nous a annoncé ce jour, après que 
le maire l’ait sollicité, qu’il accor-
dait finalement 45000  € au titre 
de l’année 2021, sur le dossier de 
rénovation de la mairie annexe de 
Chéméré, soit près de 45  % du 
montant des travaux.
Céline Evin revient sur les activités 
«  broyage  » et «  une naissance, 
un arbre  ». Le broyage s’est bien 
passé mais devra être prévu plus 
tôt les prochaines années. «  Une 
naissance, un arbre  » a été mené 
sur deux week-ends ; 74 personnes 
des 156 contactées sont venues. 
Une dernière date sera proposée 
fin décembre. 54 % des personnes 
contactées sont donc venues.
Virginie Briand remercie ceux qui 
ont participé à la bonne avancée de 
la distribution des colis. L’opération 
«  cadeaux solidaires  » est éga-
lement reconduite cette année  : 
130  colis seront distribués aux 
Restos du Cœur, le reste aux attri-
butaires du CCAS ou aux membres 
de l’ESAT.
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Le conseil municipal des enfants 
(CME) a été élu et installé. Beaucoup 
de projets commencent à émerger, 
qui seront débattus en janvier. Ils 
bénéficieront (ancien et nouveau 
CME) d’une visite de l’Assemblée 
nationale en février.
Elle indique qu’une personne sou-
haitant créer une micro-crèche 
recherche un locatif avec pièce de 
vie et 4 chambres. Si une personne 
pouvait la mettre en relation avec 
quelqu’un d’intéressé, cela sera 
positif. De même, 4  assistantes 
maternelles souhaitent créer une 
Maison des assistantes maternelles 
d’une surface de 120 m² sur le sec-
teur Arthon en Retz.

SÉANCE
DU 1er FÉVRIER 2022

Urbanisme/foncier/finances : 
reprise des lotissements : 

délibération générale
Le maire informe qu’une commune 
dispose de plusieurs moyens juri-
diques pour procéder au classe-
ment d’une voie privée d’un lotis-
sement dans son domaine public. 
La voie privée acquise relèvera alors 
du domaine privé de la commune, 
ce qui nécessitera une nouvelle 
délibération pour le classement en 
domaine public. Pour faire suite à 
plusieurs demandes d’associations 
syndicales de propriétaires et dans 
un souci d’équité, il sera proposé 
de reprendre les voiries, les espaces 
verts, et les dispositifs d’éclairage 
des lotissements selon les critères 
suivants :
– reprise des espaces verts et eaux 

pluviales après réception par les 
services techniques communaux ;

– remise en état si nécessaire de ces 
espaces verts (pelouses, arbres, 
arbrisseaux etc.) et de l’éclairage 
public reste à la charge de l’ASL 
avant toute acceptation par la 
commune ;

– la reprise des voiries et trot-
toirs ne sera envisagée qu’après 

réception par la communauté 
d’agglomération des réseaux EU /
EP et réception par la commune, 
après validation par les services 
techniques, de l’état de ces voi-
ries et trottoirs ;

– aucune rétrocession ne pourra 
avoir lieu avant la 5e  année sui-
vant la réception de l’opération ;

– les ASL devront s’engager par 
écrit qu’aucune modification  ou 
construction ne sera réalisée 
sans l’accord écrit de la mairie 
(principalement dans l’hypothèse 
où une association ne souhaite-
rait rétrocéder qu’une partie des 
espaces verts).

En outre : une demande formalisée 
de l’association syndicale deman-
dant la reprise des voiries devra être 
effectuée, la fin des constructions 
des habitations devra être certaine 
et arrêtée, les clôtures des parcelles 
en limite publique devront être ter-
minées et un état des lieux devra 
être réalisé en tous les cas.
Ces reprises n’auront lieu que dans 
les zones agglomérées.
Le conseil municipal autorise à 
l’unanimité Monsieur le Maire à 
accepter et à signer les offres de 
cession gratuite de voiries de ces 
lotissements, dès l’instant où les 
critères de transferts ci-dessus sont 
réunis et que les états des lieux 
ne font apparaître aucun défaut 
majeur.

Affaires générales : convention 
avec Bouygues pour l’antenne 

dans le clocher de l’église 
d’Arthon en Retz

Il est demandé au conseil munici-
pal de renouveler la convention 
d’occupation du clocher de l’église 
d’Arthon par une antenne télé-
phonique, et d’acter du transfert 
de cette convention de Bouygues 
Télécom vers Infracos (cogérée par 
Bouygues et SFR).
Par courrier en date du 20  février 
2015, Bouygues Télécom a solli-
cité le transfert de la convention 

à la société Infracos à compter du 
1er avril 2015, ce que la commune 
a accepté.
Après en avoir délibéré, et à l’una-
nimité, le conseil municipal auto-
rise Monsieur le Maire à signer la 
convention.

Foncier : acquisition Loirat
Il est proposé au conseil municipal 
de valider l’acquisition de la par-
celle AD 851 (206 m²), issue de la 
division de la parcelle AD  812, et 
AD  813 (2541  m²), appartenant 
aux consorts Loirat, au prix de 38 € 
le m2.
K. Fouquet et Y. Gadois ne prennent 
pas part au vote.
Après en avoir délibéré, et à l’unani-
mité, le conseil municipal approuve 
cette délibération.

Foncier : acquisition Clavier
Dans le cadre de la simplification 
des opérations de mise en sécu-
rité du site de l’ancienne décharge 
située à proximité du futur collège, 
d’une part, et de la maîtrise fon-
cière d’une zone susceptible le cas 
échéant de recevoir à long terme 
des équipements publics, d’autre 
part, il est proposé d’acquérir les 
parcelles appartenant aux consorts 
Clavier et Forget L 191, L 192, L 193, 
L 194 et L 195, pour une superficie 
totale de 01 ha 01 a 67 ca au prix 
de 11 € le mètre carré.
Après en avoir délibéré, et à l’unani-
mité, le conseil municipal approuve 
cette délibération.

Travaux : approbation 
diagnostics énergétiques 

programme ACTEE
Il est proposé au conseil municipal 
de valider la convention relative à 
la gestion des demandes de finan-
cement et de remboursement de 
frais liées à la mise en œuvre du 
programme «  ACTEE SEQUOIA  » 
entre l’EPCI Pornic Agglo Pays de 
Retz et la commune Chaumes-en-
Retz. Cette convention permet à 
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la commune de réaliser des audits 
énergétiques avant la mise en 
œuvre de travaux et projets sur des 
bâtiments communaux, en 2022.
Aussi il est proposé d’intégrer dans 
ces audits réalisés par le Sydela 
l’école Charles Perrault, et d’auto-
riser Monsieur le Maire à signer la 
convention dans ce sens. Le reste 
à charge pour la commune sera de 
1525 € TTC.
Après en avoir délibéré, et à l’unani-
mité, le conseil municipal approuve 
cette délibération.

Informations diverses
L’acquisition, vue en conseil, des 
parcelles derrière le Crédit Mutuel, 
a été signée ce jour, tout comme 
l’acquisition des parcelles Rouart.
Dominique Muslewski  : le Trial du 
ruisseau aura lieu le 12 juillet.
Virginie Briand : la commission tra-
vaille en ce moment sur la création 
d’un physioparc, en collaboration 
avec le conseil des sages.
Jacques Malhomme  : la commis-
sion Développement économique 
et agriculture travaille sur le sujet 
des zones bleues, sur le plan guide, 
et sur le projet « La mer commence 
ici  ». Un ostéopathe va s’installer 
à la place de l’auto-école qui est 
partie.

SÉANCE
DU 29 MARS 2022

Finances : taux d’imposition 
2022

Le conseil municipal fixe les taux 
d'imposition 2022 à :
– foncier bâti : 33,12 ;
– foncier non bâti : 56,45.

Finances : budget primitif 2022
Le conseil municipal vote le budget 
primitif principal 2022 de la com-
mune qui s'équilibre à :
section de fonctionnement  : 
6322786,49 € ;
section d'investissement  : 
6939697,23 €. 

Délibération adoptée par 23  voix 
pour et 10 voix contre.

Finances : budget primitif 
immeuble commercial 2022

Le conseil municipal vote le bud-
get primitif du budget annexe de 
l'immeuble commercial 2022 de la 
commune qui s'équilibre à :
section de fonctionnement  : 
80000 € ;
section d'investissement  : 
989410,72 €.
Délibération adoptée à l’unanimité.

Finances : marché de fourniture 
et de livraison de repas : 

lancement de l’appel d’offres
Le marché actuel de fourniture et 
livraison de repas en liaison froide 
pour les restaurants scolaires du 
secteur d’Arthon en Retz et pour 
le service de portage de repas à 
domicile de la commune arrive à 
échéance le 31 août 2022.
Le conseil municipal décide, à l’una-
nimité, d’approuver le dossier de 
consultation des entreprises pour la 
fourniture et livraison des repas en 
liaison froide destinés aux restau-
rants scolaires du secteur d’Arthon 
en Retz et pour le service de por-
tage de repas à domicile de la com-
mune, de lancer la consultation des 
entreprises pour la passation de ce 
marché, d’inscrire au budget com-
munal les crédits nécessaires au 
paiement des dépenses découlant 
de ce marché et de les reconduire 
dans les budgets ultérieurs en tant 
que de besoin.

Intercommunalité : approbation 
Plan mobilité Pornic Agglo 

Pays de Retz
Par délibération en date du 3 février 
2022, le conseil communautaire 
de Pornic Agglo Pays de Retz a 
arrêté son projet de Plan de mobi-
lité (PDM) ainsi que son évaluation 
environnementale.
Le Plan de mobilité est un docu-
ment de planification et d’orien-
tation qui définit une stratégie de 
mobilités et un plan d’actions, à 

horizon 10-15  ans, afin de faci-
liter la mobilité des personnes et 
le transport de marchandises. Ce 
schéma directeur doit ainsi per-
mettre d’organiser l'ensemble des 
déplacements à l’échelle du ter-
ritoire, en assurant un équilibre 
durable entre les besoins de mobi-
lité des habitants et les enjeux envi-
ronnementaux, sociaux et écono-
miques du territoire.
Le conseil municipal est appelé à 
délibérer pour prendre acte du pro-
jet de Plan de mobilité de l’agglo-
mération ainsi que son évaluation 
environnementale, émettre un avis 
favorable sur ce projet de PDM et 
charger Monsieur le Maire de noti-
fier cet avis à Pornic Agglo Pays de 
Retz.
Cette délibération est adop-
tée par 27 voix pour, 1 contre et 
5 abstentions.

Intercommunalité : convention 
avec la commune de Rouans 

pour l’entretien 
de chemins pédestres

Cette convention a pour objet de 
définir les modalités d’entretien 
des chemins d’exploitations et de 
randonnées situés en limite des 
2  communes, et réduire les coûts 
d’entretien. Les chemins concernés 
sont les suivants : chemin dit « De 
Princé à La Rochelle  », chemin dit 
« De Vue à Sainte-Pazanne », route 
dite « Route de La Jarrie/L’Épine », 
chemins dits « De La Brégeonnée » 
et «  Les Pièces de La Haute-
Faye  », chemin dit «  Les Roches 
Punaises  », chemin dit «  Landes 
de La  Simonière  », chemin dit 
« La Basse Morissais ».
Cet entretien comprend, pour cha-
cune des communes : la remise en 
état permanent de la bande de rou-
lement en GNT compacté, la taille 
des branches au-dessus de la voie 
de circulation pour le passage aisé 
des matériels agricoles, le broyage 
des accotements deux fois par an, 
le curage des fossés pour un parfait 
écoulement des eaux de pluie selon 
besoin.

Extraits de comptes rendus CONSEIL MUNICIPAL



28 Bulletin municipal no 20 // juillet 2022 Bulletin municipal no 20 // juillet 2022

Engagements des communes
La commune de Chaumes-en-Retz 
s’engage à entretenir comme pré-
cité la partie nord des chemins (la 
limite étant la RD 279) soit  : che-
min dit « De Princé à La Rochelle », 
chemin dit «  De Vue à Sainte-
Pazanne » et la route dite « Route 
de La Jarrie/L’Épine », ce qui repré-
sente un total de 1308 ml de che-
mins mitoyens.
La commune de Rouans s’engage 
à entretenir comme précité la par-
tie sud des chemins (la limite étant 
la RD 279) soit : chemins dits « De 
La Brégeonnée » et « Les Pièces de 
La Haute-Faye », chemin dit « Les 
Roches Punaises  », chemin dit 
« Landes de La Simonière » et che-
min dit « La Basse Morissais », ce 
qui représente un total de 1355 ml 
de chemins mitoyens.
Le conseil municipal autorise, à 
l’unanimité, Monsieur le Maire à 
signer cette convention avec la 
commune de Rouans.

Foncier : vente case 
commerciale no 2 – 
1 rue de Bourgneuf

Le 12 novembre 2020, la commune 
de Chaumes-en-Retz a cédé par 
location-vente la case commerciale 
1 rue de Bourgneuf.
Le conseil municipal autorise, à 
l’unanimité, Monsieur le Maire 
à passer un contrat de vente, et 
d’en revoir le prix en le fixant à 
161600 €, au profit de la SCI 92.

Foncier : parking KUHN
La commune a fait l’acquisition, 
via un portage de l’Établissement 
public foncier de Loire-Atlantique, 
de la maison «  Blanchard  » sise 
21 rue de Nantes.

Devant cet établissement, au droit 
de la route, se trouve un parking 
appartenant à la société Kuhn. 
Il est proposé d’autoriser Monsieur 
le Maire à procéder à l’acquisition 
de cette parcelle cadastrée G 2309, 
d’une superficie de 296 m2, au prix 
de 6000 €.
Cette délibération est adoptée à 
l’unanimité.

Foncier : fixation nouveau 
loyer – maison Hachet

En juillet 2019, la commune a loué 
la totalité de la maison « Hachet », 
sise 14 rue de Pornic, à un médecin, 
pour un loyer mensuel de 700 €.
Une nouvelle professionnelle, avec 
l’accord du médecin, serait d’accord 
pour occuper une partie de la mai-
son afin d’y exercer son activité.
Le conseil municipal adopte à 
l’unanimité de réviser le loyer du 
médecin, d’une part, et de fixer le 
montant du loyer de cette profes-
sionnelle, d’autre part.
Virginie Porcher demande de 
combien sera le loyer. Jacques 
Malhomme répond que l’on reste 
à 10 € le m2.

Foncier : bail à réhabilitation 
maison « Blanchard »

L’EPF de Loire Atlantique a procédé 
à l’acquisition du bien. Il a par une 
convention de mise à disposition 
remis l’usage du bien à la commune. 
Pour procéder à la modification du 
bâtiment et donc aux travaux de 
transformation de l’habitation en 
pôle médical, ouvrant le droit à 
récupération de la TVA sur ces tra-
vaux, il est nécessaire de mettre en 
forme un lien juridique spécifique 
entre l’EPF et la commune.
En conséquence, l’EPFLA nous 
concède un bail à réhabilitation, sur 
la période de 10 ans couverte par la 
convention, en contrepartie d’une 
redevance 55300 €.
Le conseil municipal adopte à 
l’unanimité le principe d’autori-
ser Monsieur le Maire à signer ce 
bail, et de l’autoriser à engager 

la commune pour le versement 
de cette redevance annuelle de 
55300 €.

Affaires générales : 
désignations suite 

à la démission de Y. Gadois 
et F. Bahuaud

Yann GADOIS a démissionné de 
ses fonctions de conseiller munici-
pal. En vertu de l’article 2121-4 du 
CGCT, c’est donc Élodie Verger qui 
sera inscrite au tableau du conseil 
municipal.
De même, il s’agit de remplacer 
Y.  GADOIS comme membre élu 
par le conseil municipal du CCAS. 
L’élu démissionnaire est remplacé 
par celui se trouvant sur la liste des 
candidats présentée au moment de 
la désignation des administrateurs 
du CCAS par le conseil municipal. 
Aussi, Céline Odin est désignée 
comme administrateur du CCAS.
Frédéric Bahuaud a quant à lui 
fait part de sa démission de sa 
fonction de conseiller délégué, 
et de membre de la commission 
« ASSAC » (Associations – Sports – 
Animations – Culture).
La minorité demande qui va rem-
placer F. Bahuaud à la commission 
Associations – Sports – Culture. 
Le maire répond que la décision n’a 
pas été prise pour le moment.

Affaires générales : vote pour 
le nouveau nom de l’ancien 

« îlot Boulangerie » 
du centre-bourg de Chéméré

Vu la consultation organisée dans les 
commerces de Chaumes-en- Retz, 
vu les débats organisés au sein du 
bureau municipal, et de la commis-
sion Vie économique et agriculture, 
vu les avis du conseil des sages, il 
est proposé au conseil municipal de 
voter à main levée pour choisir la 
dénomination de ce projet ; choisis-
sant entre les noms  : L’Épi Centre 
ou L’Escale Calmétienne.
C’est l’Épi Centre qui a été retenu 
après un vote à main levée, par 
17 voix pour.
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Urbanisme : modification PLU
Monsieur le Maire rappelle que, 
par arrêté municipal du 10  mars 
2022, il a pris l’initiative d’engager 
la modification simplifiée no  1 du 
PLU de la commune déléguée de 
Chéméré, pour assouplir les règles 
sur les voiries afin de permettre des 
aménagements sur des circulations 
partagées et sur la gestion paysa-
gère des espaces publics.
Le conseil municipal, après en avoir 
délibéré, à l’unanimité, adopte les 
modalités de mise à disposition du 
public suivantes :
– mise à disposition du dossier de 

modification simplifiée no  1 du 
PLU de Chéméré, en mairie de 
Chaumes-en-Retz, aux jours et 
heures habituels d’ouverture ;

– mise à disposition d’un registre 
permettant au public de formu-
ler ses observations en mairie ;

– parution d’un avis informant 
de la présente délibération et 
précisant l’objet de la modifica-
tion simplifiée, les dates, lieu et 
heures auxquels le public pourra 
consulter le dossier et formuler 
des observations. Cet avis sera 
publié dans un journal diffusé 
dans le département et ce, au 
moins huit jours avant le début 
de la mise à disposition du 
public. Cet avis sera également 
affiché en mairie et sur la page 
Facebook de la commune dans 
le même délai et pendant toute 
la durée de la mise à disposition ;

et charge Monsieur le Maire de 
mettre en œuvre les mesures de 
publicité de la présente délibéra-
tion, ainsi que les modalités de la 
mise à disposition telles qu’elles 
sont définies.
Cette délibération est adoptée à 
l’unanimité.

Divers : motion Ukraine
Depuis le 24 février 2022, la guerre 
qui fait rage en Ukraine plonge 
l’Europe dans l’effroi et entraîne un 
exode massif du peuple ukrainien.
La ville de Chaumes-en-Retz affirme 
son attachement à la paix, à la démo-
cratie, au respect du droit internatio-
nal et au droit des peuples à disposer 
d’eux-mêmes. La ville de Chaumes-
en-Retz affirme son soutien au 
peuple ukrainien et son engagement 
à prendre sa part à l’aide humanitaire 
et à faciliter l’accueil, en lien avec 
l’État, des familles ukrainiennes réfu-
giées de guerre.
Les Calmétiens, les associations et 
les entreprises ont, dès les premiers 
jours de ce conflit, fait preuve d’un 
formidable élan de générosité en 
s’associant à l’action engagée par 
la ville ou aux différentes initiatives 
privées.
Cette solidarité doit désormais se 
structurer en s’appuyant sur les 
relais locaux partenaires de l’État et 
des collectivités. Cette motion est 
adoptée à l’unanimité.

Questions diverses
Virginie Briand : le projet de physio-
parc verra sans doute le jour en fin 
d’année 2022-début 2023.

Jacques Malhomme  : des bande-
roles indiquant que la commune 
recherche des médecins sont dis-
posées aux entrées de bourg. Par 
ailleurs, des annonces ont été dif-
fusées sur des sites spécialisés. 
La  pizzeria secteur Arthon sera 
reprise par un restaurateur avant 
la fin de l’année. La grippe aviaire 
frappe durement sur le secteur.

Céline Evin  : travail de la commis-
sion Environnement sur le tri des 
déchets dans les cimetières.
Philippe Le Cunf  : le réaménage-
ment de l’étage de la mairie est à 
l’étude, de même que la rénovation 
du théâtre de Chéméré, et l'exten-
sion de l'école Charles Perrault.

Jacky Drouet  : application 
Intramuros : le maire demande aux 
conseillers de la télécharger et d’en 
faire la promotion, ce qui permettra 
aux habitants de recevoir des infor-
mations régulières et « en direct » 
sur la commune. Archéologie  : de 
nombreux endroits de la commune 
sont impactés. Les études prévues 
sur les sites du stade et de l’ancien 
presbytère avancent.
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FOREVER - BÉATRICE RONDINEAU
Conseillère dans le bien-être depuis 2009, je vous propose des produits 
de qualité, issus de plantes médicinales d’une richesse nutritionnelle 
incomparable.
Forever est une entreprise de vente directe dans le secteur du bien-être 
depuis 1978. N’hésitez pas à me contacter, je suis disponible pour tous 
renseignements.
Béatrice Rondineau : 06 42 85 94 07 – beatrice.rondineau@sfr.fr.

TABAC-PRESSE
Bonjour, je suis Quentin, heureux propriétaire du tabac « Le Sam » au cœur du bourg de Chéméré.
Mon objectif est de proposer aux Calmétiens et Calmétiennes un nouveau concept du tabac et de l’envi-
ronnement qui l’accompagne.
En l’axant essentiellement sur l’esprit chaleureux de la boutique et sur sa proximité, je veux perpétuer le 
maillage territorial et local qui nous lie ensemble et avec les autres commerçants.
Vous trouverez à la boutique, tous les articles d’un tabac-presse, la gamme tirage et grattage de la Française 
des jeux, différents systèmes de réduction de 
risques comme la Vape mais aussi du tabac 
à chauffer et quelques produits provenant de 
différents acteurs locaux.
Je suis ravi d’avoir été aussi bien accueilli dans 
votre commune, et par la municipalité, je vous 
en remercie sincèrement.
J’aurai le plaisir de vous accueillir et de faire 
votre connaissance :
– lundi, mardi, mercredi, vendredi de 6h30 à 

13h30 et de 15h à 19h ;
– samedi, de 7h30 à 13h30 et de 15h à 19h.
Fermeture le jeudi et le dimanche.
Retrouvez-moi sur Facebook : 
Le Sam Chaumes en Retz

BS PLACO
Anciennement ouvrier qualifié intérimaire, fort 
d’une expérience de 25 ans en grand déplacement 
et international, je réside sur Chaumes-en-Retz 
et vous propose mes services dans la réalisation de 
vos projets : aménagement en placoplatre, isolation 
pour rénovation ou maison neuve.
Je peux aussi intervenir dans vos locaux commer-
ciaux, bureaux, magasins, agencement isolation 
placoplatre et plafond suspendu, tout enduit de 
bandes placo, petits travaux de menuiserie, sol 
souple et parquet flottant… 
Devis gratuit, garantie décennale et responsabilité civile.

C’EST NOUVEAU !
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L’ESQUISSE AD – ALLISSON DURAND
Dessinatrice en bâtiment et en architecture à mon compte depuis 2018 et nouvellement installée à Chaumes-
en-Retz, je m’occupe, que vous soyez particuliers ou professionnels, de vos démarches d’urbanisme telles 
que les permis de construire ou les déclarations préalables. Je m’occupe aussi de concevoir votre maison 
avec vous et pour vous, avec des plans et des images 3D pour vous aider à 
vous projeter. Gage de qualité, je fais partie de la Fédération nationale des 
dessinateurs indépendants. Mon nouveau projet est la décoration intérieure, 
vous pourrez bientôt me solliciter à ce sujet également!
Avec L’ESQUISSE AD, vos idées ont un plan!
07 70 00 42 44 – allissondurand@lesquisse-ad.fr – www.lesquisse-ad.fr.

À FLEUR DE PAUME : « LE BIEN-ÊTRE À LA PORTÉE DE TOUS »
Esthéticienne à domicile depuis janvier 2021, je souhaitais développer le 
côté détente et bien-être de mon activité, et en février 2022, une oppor-
tunité s’est présentée. J’exerce donc depuis le 1er avril au cœur du salon 
de coiffure « Rituel coiffure ».
Esthéticienne depuis 2014 et spa praticienne depuis 2018, j’ai mis au 
point ma technique de massage et de bien-être grâce à mes quatre ans 
au sein de la thalassothérapie de Pornic.
De l’épilation au maquillage, en passant par les soins du corps et très 
récemment le massage femme enceinte, je vous propose toute une 
palette de soins parfaitement adaptée avec des gammes de produits bio-
logiques et naturels.
ZA du Butai – 44320 – Chaumes-en-Retz
Ouvert du lundi au vendredi, sauf le mercredi, de 9h à 18h, et le samedi, 
de 9h à 14h.
Cynthia : 02 40 21 35 64 – contact.afleurdepaume@gmail.com.

DJ KAMI
Cyril, alias DJ Kami, est bercé par la musique et l’animation.
Il s’est installé à Chaumes-en-Retz et se propose d’animer vos soirées, fort de près de trente ans d’expé-
rience en tant que disc-jockey et animateur.
« Mon père faisait de l’animation musicale et j’ai été baigné dans cette atmosphère depuis ma plus tendre 
enfance. Mes passions pour la musique et l’animation ont fait que j’en ai fait mon métier. »
DJ Kami anime des événements avec tous les styles de musique, des années 70 à maintenant avec du rock, 
disco, funk.

« Je propose des soirées à thème, telles qu’Halloween, 
karaoké, blind test, jeux divers, avec photos souvenirs 
et accessoires. J’aime autant la musique que l’animation 
qui est essentielle pour créer une bonne ambiance et 
passer un bon moment. »
DJ Kami intervient sur le pays nantais, le pays de Retz et 
la Vendée avec son matériel de sonorisation, accessoires 
et décors.
Animation-kazanim-s.webnode.fr – 06  85  55  01  57 – 
deejaypp0@gmail.com.
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CENTRE DE BIEN-ÊTRE ET THÉRAPIES HOLISTIQUES « PASSERAILES VERS L’HARMONIE » 
Nouvel espace à Chaumes-en-Retz, ZA du Butai, dédié au bien-être et 
l’épanouissement de soi.
Des thérapeutes réunies dans ce lieu pour aider chaque personne à tra-
verser différentes étapes de la vie et favoriser la détente et l’harmonie du 
corps et de l’esprit : une hypnothérapeute, une sophrologue, une mas-
seuse et énergéticienne, une lithothérapeute et astrologue, une coach de 
vie, et bientôt, une aromathérapeute…

Des séances individuelles vous sont proposées ainsi que des ateliers autour du mieux-être et du 
développement personnel.

06 81 26 52 36 –  « PasserAiles vers l’Harmonie »

PRATICIENNE BIEN-ÊTRE ET ÉNERGÉTIQUE
Masseuse et énergéticienne depuis plusieurs années, sensible à la santé et 
au bien-être de tous, et ayant développé mon ressenti subtil, je vous accom-
pagne, grâce à une écoute attentive de votre corps  physique et énergétique, 
vers une détente profonde et une harmonie âme-corps-esprit, à travers les 
massages et soins énergétiques.
Aider chaque personne à retrouver le chemin d’une meilleure santé et d'un 
équilibre dans sa vie est ce qui m’anime profondément.
Je propose aussi des ateliers autour du bien-être et des formations au  massage 
énergétique.
Je vous accueille au centre de bien-être et thérapies holistiques «  PasserAiles vers l’Harmonie  », 
 nouvellement créé, ZA du Butai.
06 81 26 52 36 – www.fanny-lepetit.fr.

GUÊPES ET FRELONS - RS STOP INSECTES
Vous venez de découvrir un nid de guêpes ou de frelons dans votre 
cabanon de jardin ou dans votre haie ? Des frelons asiatiques se 
sont perchés en haut d’un arbre de votre jardin ? Agissez !
J’ai créé RS STOP INSECTES, autoentreprise basée à Chaumes-en-
Retz, respectueuse de l’environnement et qui adopte des pratiques 
responsables pour la destruction de nids de guêpes et de frelons. 
Je suis agréé Certibiocide, certifi cat d’application des produits bio-
cides, destiné aux professionnels. J’utilise principalement un pro-
duit insecticide d’origine végétale à base de pyrèthre naturel que je 
pulvérise au cœur même du nid jusqu’à 22 mètres.
Je suis à votre service et je me déplace dans les communes du pays 
de Retz, de Sud Estuaire et de Nantes à Pornic.
Raphaël SOREAU : 06 73 93 27 14 – contact@rsstopinsectes.fr.
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FORUM DES ASSOCIATIONS À LA SALLE ELLIPSE LE SAMEDI 10 SEPTEMBRE DE 9H À 13H
Le forum des associations est un temps d’échanges et de découverte, qui permet à chacun d’apprécier la 
richesse du monde associatif calmétien. Lors du forum des associations, vous pourrez en effet vous rendre 
compte du panel et de la diversité des activités proposées à tous les Calmétiens et à leurs voisins.
Du football au tennis en passant par le volley ou le basket, des sports de combat aux activités de détente 
et de bien-être, de la couture aux rencontres amicales pendant lesquelles maintes activités sont proposées 
(échecs, cartes, jeux de société…), de la randonnée (pédestre, nordique ou cycliste) à la pétanque, aux 
palets et aux fléchettes, de la lecture à l’animation de la commune, ce sont plus de 80 associations qui vous 
proposent des activités culturelles, sportives et de détente tout au long de l’année.
Le forum des associations aura lieu cette année le 10 septembre de 9h à 13h à la salle Ellipse afin que 
vous puissiez tous découvrir ou redécouvrir la richesse du monde associatif.
Restez à l’affût sur les réseaux sociaux, sur Intramuros ou sur le site de la commune pour les informations 
concernant ce rendez-vous incontournable !

Le stand de nos bibliothèques (2021).

CHEM’LOISIRS
Après le succès rencontré lors du parcours illuminé 
de Noël 2021, la joyeuse équipe de Chem’Loisirs 
repart pour le concert Rock en Chaumes qui aura 
lieu le samedi 8 octobre 2022 à la salle Ellipse. 
Suite au jeu-concours de Pâques organisé sur la 
page Facebook Chem’Loisirs, deux participantes 
ont été tirées au sort pour gagner deux places pour 
le concert avec le groupe Kervegan’s (rock celtique) 
pour cette session 2022. Restez connectés sur nos 
réseaux pour d’autres surprises et connaître toutes 
les informations essentielles !
chemloisirs@outlook.fr – 07 60 86 42 00

VIE ASSOCIATIVE
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COMITÉ DES FÊTES DE HAUTE-PERCHE
L’été 2022 est là avec ce vent de liberté retrouvée! Après ces deux années sans festivité, l’animation de 
notre village va enfin reprendre. Ainsi, ce sera avec plaisir que nous vous accueillerons lors de notre fête 
de village le dimanche 24 juillet (randonnées marche et VTT le matin pour les plus courageux puis jeux 
d’adresse l’après-midi et repas moules/frites en soirée suivi d’un feu d’artifice et d’un bal populaire). Nous 
vous conseillons vivement de réserver votre repas en cours de journée. Quant aux joueurs de pétanque, 
ils pourront se défier lors de nos deux concours de pétanque les vendredis 15 juillet et 9 septembre. 
Tout cela bien sûr dans la convivialité, en famille ou entre amis, sur les bords du canal de Haute Perche.
Cette année, notre terrain a été choisi par la mairie de Chaumes-en-Retz et Pornic Agglo pour organiser le 
festival « L’eau de Là », le samedi 24 septembre de 15h à 21h. Bar et petite restauration seront assurés.
Notre équipe active a aussi subi les départs de quelques membres qui ont décidé d’aller vers d’autres hori-
zons ou seulement souffler un peu. Nous les remercions vivement pour leur implication.

Nouveau bureau :
– président : Frédéric Bahuaud ;
– trésorier : Arnaud Lebel – vice-trésorier : Julien Pain ;
– secrétaire : Maryse David – vice-secrétaire : Brigitte DAVID ;
– membres : André Renaud – Guillaume Trichet – Élisabeth Malard.

Nous n’oublions pas tous nos autres bénévoles car nous ne doutons pas de leur mobilisation à nous aider 
pour réussir cette reprise de nos manifestations. Mais nous manquons toujours de personnes. Ainsi, celles 
et ceux qui souhaitent donner un peu de leur temps peuvent nous rejoindre en nous contactant par mail : 
le.c.f.h.p@gmail.com.

FESTIVAL L'EAU DE LÀ LE SAMEDI 24 SEPTEMBRE
Territoire d’eau, entre océan et marais, Pornic Agglo Pays de Retz s’est engagé depuis plusieurs années dans la 
préservation et la mise en lumière de ce patrimoine séculaire. Paysages familiers, décors surprenants : le terri-
toire, les espaces et cours d’eau de Pornic Agglo Pays de Retz sont un support d’expressions infinies.
Depuis 2017, chaque année, l’association Territoires imaginaires propose la programmation de balades et d’es-
cales artistiques au bord de l’eau et au cœur de sites naturels et patrimoniaux.
Cette année, après Cheix-en-Retz, Rouans, Port-Saint-Père, Sainte-Pazanne, Vue et Villeneuve-en-Retz, c’est au 
tour de la ville de Chaumes-en-Retz d’accueillir la 5e édition de L’eau de Là, le samedi 24 septembre.
Dans le cadre inspirant du site de Haute-Perche, Territoires 
imaginaires, avec le soutien de Pornic Agglo Pays de 
Retz et en collaboration avec la commune et le Comité 
des fêtes de Haute-Perche, crée une nouvelle rencontre 
entre les arts, l’environnement et les paysages.
La programmation imaginée invite petits et grands à un 
après-midi contemplatif, poétique, interrogatif, ludique, 
et à une soirée chaleureuse, lumineuse et musicale 
autour de L’eau de Là de Chaumes-en-Retz.
Une journée au bord de l’eau pendant laquelle les pay-
sages se révèlent pour un moment unique offert au 
spectateur. À noter dans vos agendas dès aujourd’hui !
Entrée libre et gratuite • restauration sur place
Programme détaillé  : www.territoires-imaginaires.fr – 
Facebook : Intramuros. Le programme sera aussi inséré 
dans la prochaine information municipale de septembre!
Renseignements : www.pornic.com – 02 40 82 04 40.

VIE ASSOCIATIVE
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AFR CHÉMÉRÉ
L’année scolaire se termine, avec, encore, une belle participation à nos activités ! Vous étiez nombreux au 
rendez-vous, tous âges confondus! Nous tenons à vous remercier de votre présence sur les ateliers : troc 
aux plantes, motricité, découverte de la « laisse de mer », nos soirées jeux au Bistrot des filles, nos sorties 
natures chez Marmaille et Pissenlit…
Alors, par, avec et pour vous, la poursuite de cette dynamique est engagée autour d’une belle programma-
tion d’été. L’AFR va vous proposer un centre de loisirs, tout au long du mois de juillet, des séjours pour vivre 
des vacances inoubliables mais aussi une animation « tout public », proche de chez vous. Des moments 
conviviaux ou l’on espère vous retrouver ! Nous vous donnons également rendez-vous au forum des asso-
ciations du 10 septembre prochain.
Contact : coordinationevs@afr-chemere.org.

Focus sur le projet Carabar

Ce projet, né pendant le confinement, est porté par un noyau 
solide d’habitants, qui souhaitent vivre et partager avec vous des 
rencontres et des moments de convivialité. Depuis plusieurs mois, 
le groupe Carabar scie, peint, améliore l’espace de cette caravane, 
pour en faire un nid douillet, accueillant, mobile et insolite, qui 
apportera à chacun un moment chaleureux!
La Carabar est disponible à la réservation pour les associations. 
Vous pouvez imaginer, en construisant ensemble le projet, qu’elle 
se déplace dans votre quartier. Dans tous les cas, n’hésitez pas à 
nous contacter, vous pouvez venir rejoindre le groupe et devenir 
bénévole (nous avons toujours besoin d’idées nouvelles et de bras!) 
pour faire vivre cette Carabar et construire ensemble la suite!
Contact : coordinationevs@afr-chemere.org.

Aide aux devoirs

Notre atelier d’aide aux devoirs ne désemplit pas, bien au contraire ! Victime de notre succès, nous recher-
chons activement des nouveaux bénévoles pour la rentrée…
Contact : coordinationevs@afr-chemere.org.

UNE BELLE AVENTURE POUR L’ARTHÉ COMPAGNIE
La troupe théâtrale locale, l’Arthé Compagnie, a proposé cette saison la pièce Touche, de Fabio Alessandrini 
et Carlo Tolazzi, interprétée par Baptiste Lecœur et Hervé Leprévost, dans une mise en scène profession-
nelle de Corentin Praud. À partir de témoignages d’anciens dirigeants et footballeurs, cette pièce tragico-
mique raconte les dérives du football italien, des années 1970 aux années 2000. Matchs truqués et dopage 
s’enchaînent, pour des jeunes athlètes exploités jusqu’à la mort.
Des représentations ont été proposées dans les salles de Saint-Père-en-Retz, Legé, Pont-Saint-Martin, pour l’ani-
mation sportive départementale, suivies d’un débat animé par des psychologues du sport. La salle du théâtre de 

l'Étoile a également accueilli plusieurs représentations de ce spectacle, 
mêlant vidéo et jeu des comédiens.
Sélectionnés pour le festival La Réplique, qui est le plus grand fes-
tival de spectacles vivants de Nantes, les comédiens de la troupe 
locale ont ensuite eu la chance de jouer sur la scène nantaise de la 
salle Jamet.
Diverses associations et clubs sportifs ont déjà sollicité les deux 
comédiens pour de nouvelles dates. La belle aventure ne fait que 
commencer…
Arthé Compagnie : 06 80 40 12 04.
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CLUB SICAUDAISIEN DES RETRAITÉS
Nous avons commencé l’année 2022 avec la Covid. Beaucoup de précautions ont été prises (désinfection 
des mains, port du masque…). Ce ne fut pas toujours facile mais tout le monde s’est plié au règlement.
La galette des rois annulée, nous nous sommes retrouvés le 28 avril dernier autour d’un goûter. L’occasion 
pour chacun de se réinscrire au club pour l’année qui arrive. Cet après-midi du 28 avril nous a permis 
de remercier Camille, notre présidente honoraire. Nous étions contents, 39 personnes étaient présentes. 
Maurice nous a fait la surprise de venir avec 
son synthétiseur. Notre salle habituelle étant 
occupée par l’exposition sur la Poche Sud, 
nous nous sommes regroupés dans la mairie 
annexe de La Sicaudais. Une bonne ambiance 
a régné tout au long de l’après-midi. Après 
gâteaux et café, nous avons trinqué à la santé 
de tous et des absents.
Nous vous attendons le jeudi après-midi, pour 
une belote, un jeu d’alouette, un scrabble ou 
autres jeux. Et pourquoi pas un café à partir 
de 16h. Notre prochain repas annuel est pro-
grammé pour le 24 novembre 2022.

RENCONTRES AMICALES DE CHÉMÉRÉ ET UNION DES RETRAITÉS ARTHONNAIS
Le vendredi 6 mai 2022, 56 membres des clubs Générations 
mouvement de Chaumes-en-Retz sont allés passer la journée 
aux jardins de Brocéliande, un ESAT qui permet à de jeunes 
adultes en situation de handicap de suivre une formation 
professionnelle et ainsi s’insérer dans la vie. Après un arrêt en 
cours de route à La Gacilly, qui nous a permis d’admirer les 
étonnantes fresques murales, un succulent repas au restau-
rant Le Pommeret à Bréal-sous-Montfort, qui fait aussi partie 
de l’ESAT, nous avons visité en petit train les extraordinaires 
jardins de Brocéliande sous la houlette d’une guide bénévole 
très documentée. Le soleil et la bonne humeur étaient de la 
partie. L’ensemble des voyageurs est revenu enchanté.

DE FIL EN AIGUILLE
Enfin! Nous avons repris notre activité sur une saison complète après deux années écourtées.
L’association De fil en aiguille organise deux cours par semaine avec une quinzaine d’adhérentes : le lundi 
après-midi et le mercredi soir, accompagnées d’une animatrice sur chaque groupe.
C’est dans une ambiance conviviale et chaleureuse que nous nous initions à toutes les étapes de la cou-
ture et réalisons ainsi des vêtements ou accessoires de notre choix. Ces cours permettent également de 
partager et d’échanger nos conseils et nos astuces.
Chaque année, nous achetons du matériel pour faciliter nos réalisations. En 2022, nous nous sommes 
dotés de livres explicatifs concernant des patrons de vêtements.

VIE ASSOCIATIVE



37Bulletin municipal no 20 // juillet 2022

VIE ASSOCIATIVE

CHAUMES-EN-RETZ SENIORS
Avec pour mission de proposer et organiser des actions en faveur des personnes âgées de la commune, pour 
favoriser la cohésion sociale et notamment rompre l’isolement de certaines d’entre elles, l’association s’active à 
mettre en place des activités et à promouvoir les actions menées par de nombreux bénévoles.
C’est aussi bien par des animations à la Maison du Pays’Âges le mercredi matin avec la pause-café, animée par 
Damien, le remue-méninges de Mathieu, les terribles questions pour un champion de Quentin l’après-midi, ou 
bien la gymnastique très douce dispensée par Chantal que par la recherche de bénévoles pour renforcer l’équipe 
des visites à domicile.
Créer un mot de passe, une aide pour accéder à vos documents administratifs sur internet, Jean-Marc vous 
apporte une réponse personnalisée lors de sa permanence numérique du mercredi matin.
En fin d’année 2021, l’association a également mis en place une nouvelle activité animée par Pierre, le lundi 
après-midi à la Maison du Pays’Âges : l’atelier ordinateur. Cette activité permet, aux possesseurs d’un ordinateur 
portable (PC) fonctionnant sous licence Windows, de mieux appréhender l’utilisation de cet outil. Le bureau, 
le clavier, la souris n’auront plus de secret pour vous. Comment rédiger un message, comment se connecter à 
sa caisse de retraite, à son site des impôts, à sa banque ou tout simplement faire une recherche sur Internet en 
toute sérénité, tels seront les thèmes parmi tant d’autres qui seront abordés dans cette nouvelle session.
Après une pause estivale en juillet et en août, l’animation reviendra à partir du lundi 12 septembre 2022.
Cette année, le groupe Petites marches de Monalisa a intégré l’association, trouvant ainsi une réponse à son 
besoin de gestion. Depuis la reprise de l’activité, le lundi 4 avril 2022, c’est presque 70 personnes, marcheurs 
et bénévoles compris, qui se déplacent pour des balades de 300 mètres à 3 kilomètres. Avant de rentrer, c’est 
autour d’un réconfortant goûter que le papotage va bon train. Vous souhaitez profiter, partager ou bien nous 
aider? Une simple adhésion annuelle suffit.
Le programme d’activités est disponible auprès de vos contacts :
– Damien à la Maison du Pays’Âges et ses différentes activités : 07 67 34 47 38 ;
– Pierre et son atelier ordinateur : 06 75 24 09 14 ;
– les Petites marches avec : Nicole : 06 73 78 41 14 pour la Sicaudais, Paulette : 06 11 22 81 06 pour Chéméré 

et Marie-Paule : 02 40 64 88 38 et Jean-François : 06 43 08 17 38 pour Arthon.

LE DÉSERT AU FÉMININ
Ce sont deux Calmétiennes qui n’ont 
pas froid aux yeux  : cet automne, elles 
vont se lancer dans le trophée « Roses 
des Sables  », une course d’orientation 
qui se déroule au Maroc sur une dizaine 
de jours et sur 5000 km dans le sable, 
les dunes, les monts enneigés de l’Atlas 
ou au cœur des palmeraies. Une parti-
cularité, cette épreuve est réservée aux 
femmes – plus de 100  participantes  –, 
comme quoi le pilotage et l’orientation 
ne sont pas qu’une affaire d’hommes!
Durant leur périple, Vanessa Gosselin 
et Mireille Pinson participeront à des 
actions de solidarité avec les associa-
tions Enfants de désert, Ruban Rose, et 
la Croix Rouge Française.
Pour en savoir plus sur nos deux 
pilotes, retrouvez-les sur Facebook  : 
Ça Tétonn’Retz Equip.123.
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BIBLIOTHÈQUES

Partir en livre : la grande fête du livre jeunesse, 
du 22 juin au 24 juillet 2022

Un bingo lecture pour les 
enfants de 3 à 6 ans et de 
7 à 12 ans.
Relevez le défi   : lire un 
maximum de livres sur le 
thème de l’amitié parmi 
ceux proposés sur la carte 
du bingo.
Complétez votre grille et 
gagnez des lots !
Le challenge sera proposé 
dans chaque bibliothèque 
durant la période du festival.

Chasse aux livres – à partir de 8 ans

Des livres mystères se sont cachés dans tous les 
recoins des bibliothèques.
Trouvez-les et rapportez-les le plus rapidement pos-
sible grâce à des indices. Ouvrez l’œil !
– Samedi 9 juillet à 10 h – bibliothèque Le Plan 

d’Eau, secteur La Sicaudais ;
–  mercredi 13 juillet à 10h – bibliothèque L’Aqueduc, 

secteur Arthon (réservé aux enfants du Tourniquet) ;
–  samedi 23 juillet à 10 h – bibliothèque Le Marque-

Page, secteur Chéméré.

Gratuit sur réservation  : bibliothèques@chaumes-
enretz.fr ou 07 64 61 84 32.

En août, prenez soin de vous !

Les bibliothèques vous proposent une sélection de 
livres autour du bien-être pendant le mois.
Journée détente samedi 6 août à la bibliothèque 
Le Plan d’Eau.

Réfl exologie visage de 10 h 
à 12 h et de 14 h à 18 h 
(séances individuelles de 
20  minutes). Pour les per-
sonnes de 14 à 65 ans, sauf 
femmes enceintes, par Lydie 
Renaud, dans le cadre d’une 
certifi cation de formation à la 
réfl exologie.
Sophrologie enfant de 10 h à 
10 h 45, pour les enfants en 
capacité de se concentrer au 

minimum 30 minutes, et sophrologie adulte de 14 h 
à 15 h et de 16 h 30 à 17 h 30 par Christine Fouquet, 
sophrologue – Ma bulle intérieure.
Massage Amma adulte à 11 h, 11 h 30, 15 h 15 et 
15 h 45, par Christine Fouquet, praticienne en Amma 
assis – Ma bulle intérieure.
Ateliers gratuits sur réservation  : bibliotheques@
chaumesenretz.fr ou 07.64.61.84.32

Concours de dessin

À l’occasion du salon du livre jeunesse qui se dérou-
lera le 16 octobre prochain, les bibliothèques orga-
nisent un concours de dessins sur le thème des fables 
de La Fontaine  : «  La cigale et la fourmi » et «  Le 
corbeau et le renard ».
Le concours se déroule du 13 juin au 30 septembre, 
de 8 à 99 ans et +. Les dessins seront affi chés le jour 
du salon du livre, puis dans les bibliothèques jusqu’à 
novembre.
Pour y participer, téléchargez le formulaire disponible 
sur le site du salon https://salondulivrejeunesse. wixsite.
com/sdlj/concours-marque-page et renvoyez-le com-
plété avec votre dessin à l’adresse suivante :
 Salon du livre jeunesse
117 avenue Arthus-Princé 44320 Chaumes-en-Retz

VIE ASSOCIATIVE

NOUVELLES ACTIVITÉS SPORTIVES : 
SPORT SANTÉ « TAÏSO » ET JUDO ENFANTS À LA RENTRÉE AVEC EQUILIB'RETZ JST

Présentation du taïso, kezaco ?

Le taïso est une discipline japonaise axée sur le 
maintien de la santé par le sport. Ici, la  discipline 
s’adapte au pratiquant, sans nécessité de suivre 
le voisin ou de rechercher la performance, 
uniquement le bien-être.
Les séances se découpent en plusieurs temps : 
échauffement et marche de réveil  musculaire, 
exercices physiques variés, étirements et 
détente. En petits groupes afi n de favoriser un 
suivi personnalisé, les cours sont ouverts à tous :
–  pratiquants réguliers en recherche de travail 

de renforcement musculaire, d’endurance 
cardio ;

–  personnes reprenant suite à un arrêt prolongé ou découvrant le sport, et qui cherchent une discipline dyna-
mique mais qui s’adapte à chacun, pour une pratique à son rythme ;

–  personnes souffrant de pathologies bénignes ou d’affections de longue durée (Parkinson, sclérose en plaques, 
spondylarthrite, fi bromyalgie, diabète, greffe, obésité, etc.) qui souhaitent conserver une pratique sportive 
et ralentir la progression de la maladie par des exercices adaptés à chaque personne, mettant fi n à l’idée 
 préconçue qu’elle ne peut plus faire de sport.

Déjà proposée à Pornic, cette discipline fait son arrivée sur le secteur Chauvé-Chaumes-en-Retz.
L’enseignant, formé et labellisé « Sport-Santé » par l’Agence régionale de santé, peut faire évoluer les  exercices 
et adapter les consignes au profi l de chacun. Équilibre, coordination, posture, assouplissement, détente et 
 apaisement, tout en passant un moment convivial avec un groupe hétérogène, voilà ce que propose le taïso, 
sans limite d’âge.
Le taïso peut être prescrit médicalement et en partie pris en charge par les complémentaires santé.

Judo enfants

Le judo étant un sport attractif et l’un des rares à pouvoir se pratiquer dès 4 ans, Equilib’Retz 
a souhaité le proposer au cœur de la communauté d’agglomération, où les enfants sont 
nombreux mais éloignés des dojos existants. L’association a privilégié Chaumes-en-Retz et 
Chauvé pour leur dynamisme et leur situation, et plus de 100 enfants viennent de  confi rmer 
par un questionnaire leur intérêt pour le projet. Dès septembre, les enfants nés entre 2018 
et 2011 pourront donc profi ter des cours dispensés par Florian Chauloux, diplômé d’État.
Les cours des deux disciplines se tiendront le mercredi au complexe sportif du Pinier à Chauvé.
Vous pouvez faire des séances d'essai à tout moment de l'année, n'hésitez pas !
Pour les plus âgés nés avant 2011, par d’inquiétude, le club pense aussi à vous, et propose sur Pornic de la self-
défense et du ju-jitsu, sans limite d’âge.
L’association sera présente sur les trois prochains forums :

– le 27 août à Chauvé ;
– le 3 septembre à Pornic ;
– le 10 septembre à Chaumes-en-Retz. 
Venez nous rencontrer et vous informer !
Plus de précisions et d’informations auprès de Bénédicte Flouriot  : 07 83 76 74 54 
– equilib.retzjst@gmail.com – equilibretz.com – Facebook : @equilibretz.
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minimum 30 minutes, et sophrologie adulte de 14 h 
à 15 h et de 16 h 30 à 17 h 30 par Christine Fouquet, 
sophrologue – Ma bulle intérieure.
Massage Amma adulte à 11 h, 11 h 30, 15 h 15 et 
15 h 45, par Christine Fouquet, praticienne en Amma 
assis – Ma bulle intérieure.
Ateliers gratuits sur réservation  : bibliotheques@
chaumesenretz.fr ou 07.64.61.84.32

Concours de dessin

À l’occasion du salon du livre jeunesse qui se dérou-
lera le 16 octobre prochain, les bibliothèques orga-
nisent un concours de dessins sur le thème des fables 
de La Fontaine  : «  La cigale et la fourmi » et «  Le 
corbeau et le renard ».
Le concours se déroule du 13 juin au 30 septembre, 
de 8 à 99 ans et +. Les dessins seront affi chés le jour 
du salon du livre, puis dans les bibliothèques jusqu’à 
novembre.
Pour y participer, téléchargez le formulaire disponible 
sur le site du salon https://salondulivrejeunesse. wixsite.
com/sdlj/concours-marque-page et renvoyez-le com-
plété avec votre dessin à l’adresse suivante :
 Salon du livre jeunesse
117 avenue Arthus-Princé 44320 Chaumes-en-Retz
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NOUVELLES ACTIVITÉS SPORTIVES : 
SPORT SANTÉ « TAÏSO » ET JUDO ENFANTS À LA RENTRÉE AVEC EQUILIB'RETZ JST

Présentation du taïso, kezaco ?

Le taïso est une discipline japonaise axée sur le 
maintien de la santé par le sport. Ici, la  discipline 
s’adapte au pratiquant, sans nécessité de suivre 
le voisin ou de rechercher la performance, 
uniquement le bien-être.
Les séances se découpent en plusieurs temps : 
échauffement et marche de réveil  musculaire, 
exercices physiques variés, étirements et 
détente. En petits groupes afi n de favoriser un 
suivi personnalisé, les cours sont ouverts à tous :
–  pratiquants réguliers en recherche de travail 

de renforcement musculaire, d’endurance 
cardio ;

–  personnes reprenant suite à un arrêt prolongé ou découvrant le sport, et qui cherchent une discipline dyna-
mique mais qui s’adapte à chacun, pour une pratique à son rythme ;

–  personnes souffrant de pathologies bénignes ou d’affections de longue durée (Parkinson, sclérose en plaques, 
spondylarthrite, fi bromyalgie, diabète, greffe, obésité, etc.) qui souhaitent conserver une pratique sportive 
et ralentir la progression de la maladie par des exercices adaptés à chaque personne, mettant fi n à l’idée 
 préconçue qu’elle ne peut plus faire de sport.

Déjà proposée à Pornic, cette discipline fait son arrivée sur le secteur Chauvé-Chaumes-en-Retz.
L’enseignant, formé et labellisé « Sport-Santé » par l’Agence régionale de santé, peut faire évoluer les  exercices 
et adapter les consignes au profi l de chacun. Équilibre, coordination, posture, assouplissement, détente et 
 apaisement, tout en passant un moment convivial avec un groupe hétérogène, voilà ce que propose le taïso, 
sans limite d’âge.
Le taïso peut être prescrit médicalement et en partie pris en charge par les complémentaires santé.

Judo enfants

Le judo étant un sport attractif et l’un des rares à pouvoir se pratiquer dès 4 ans, Equilib’Retz 
a souhaité le proposer au cœur de la communauté d’agglomération, où les enfants sont 
nombreux mais éloignés des dojos existants. L’association a privilégié Chaumes-en-Retz et 
Chauvé pour leur dynamisme et leur situation, et plus de 100 enfants viennent de  confi rmer 
par un questionnaire leur intérêt pour le projet. Dès septembre, les enfants nés entre 2018 
et 2011 pourront donc profi ter des cours dispensés par Florian Chauloux, diplômé d’État.
Les cours des deux disciplines se tiendront le mercredi au complexe sportif du Pinier à Chauvé.
Vous pouvez faire des séances d'essai à tout moment de l'année, n'hésitez pas !
Pour les plus âgés nés avant 2011, par d’inquiétude, le club pense aussi à vous, et propose sur Pornic de la self-
défense et du ju-jitsu, sans limite d’âge.
L’association sera présente sur les trois prochains forums :

– le 27 août à Chauvé ;
– le 3 septembre à Pornic ;
– le 10 septembre à Chaumes-en-Retz. 
Venez nous rencontrer et vous informer !
Plus de précisions et d’informations auprès de Bénédicte Flouriot  : 07 83 76 74 54 
– equilib.retzjst@gmail.com – equilibretz.com – Facebook : @equilibretz.
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UNE SAISON BIEN REMPLIE POUR L’ARCHE FC

Pôle senior

La saison prochaine verra l’arrivée dans notre club d’un nouvel entraîneur chargé du pôle 
seniors. Emmanuel Fluck a 51 ans et habite notre commune avec sa compagne et ses deux 
enfants depuis 2011. Thomas, son fils, a évolué à l’Arche pendant deux saisons. Au cours 
des précédentes saisons, il a entraîné les clubs de Saint-Père-en-Retz, Saint-Brévin, Orvault, 
Pornic, Challans et celui de Sucé-sur-Erdre au cours des trois dernières.
« Je suis très heureux d’intégrer le club pour m’occuper du groupe senior. Ce sera pour moi 
un beau challenge. Mon objectif est de créer une bonne dynamique et de passer de bons 

moments tous ensemble, en associant plaisir, respect, convivialité et victoires. Venez nombreux nous 
encourager dès le mois d’août ! »
Reprise des entraînements le lundi 8 août ; premier match de coupe de France le dimanche 28 août ; pre-
miers matchs de championnat le dimanche 19 septembre.

Bilan des interventions dans les écoles de la commune

Les écoles Armelle Chevalier, Notre-Dame, Jean Monnet, Sainte-Marie et Charles Perrault ont pu bénéficier 
cette année des ateliers préparés et encadrés par Sébastien Cabat et Tommy Chatellier. Ils ont concerné 
environ 300 élèves de notre commune. Merci aux bénévoles qui ont apporté leur aide : Jacques, Joël, 
Paul, Vincent et Jean-Yves. Face au succès rencontré, l’opération sera de nouveau proposée aux écoles à 
la rentrée prochaine.

Reprise des entraînements

U14/U15 : le mardi 16 août U16/U17/U18 : le vendredi 19 août U12/U13 : le mercredi 24 août
U10/U11 : le mardi 30 août U6/U7/U8/U9 : le mercredi 31 août
N’hésitez pas à nous contacter si vous souhaitez vous investir au sein de l’Arche FC, nous recherchons 
pour la saison prochaine des arbitres (centre et/ou touche, jeunes arbitres souhaitant devenir arbitres offi-
ciels, référents arbitres) ; des dirigeants et des accompagnateurs.
Vous aimeriez apporter votre aide au club pour la communication, le secrétariat, le pôle sportif, l’événe-
mentiel, le pôle sportif ? Le bureau recrute aussi !

ÉTOILE ARTHONNAISE TENNIS
Après deux années difficiles, la saison 2021-2022 a regroupé 115 licenciés.
Le club est avant tout tourné vers la formation des jeunes, qui représente plus 
de la moitié de l’effectif. Les cours individuels et collectifs sont assurés par 
Antoine Ballu, professeur diplômé d’État. Ils sont accessibles à tout âge et à 
tout niveau. Pour les enfants, la répartition dans les groupes tient compte du 
niveau tennistique et de l’âge. Pour les adultes désireux de pratiquer le tennis 
en loisirs ou en compétition, le club propose des formules adaptées à chacun.
De nombreuses animations sont proposées tout au long de l’année (visite du Père Noël, stages de tennis, tour-
nois, tennis à l’école…).
Un nouveau site internet a vu le jour : https://www.tennis-club-chaumes-en-retz.com. N’hésitez pas à le consul-
ter. Vous y trouverez les différentes compétitions, les tarifs des cours ainsi qu’un onglet pour pouvoir réserver un 
terrain intérieur ou extérieur, accessible à tous. Vous pouvez également suivre toutes nos actualités sur Facebook 
Étoile Arthonnaise Tennis et sur Instagram TC Chaumes.
Comme chaque année durant l’été, 2 stages multisports sont proposés aux enfants (pratique du tennis le matin 
et diverses activités l’après-midi : accrobranche, piscine, sortie vélo, plage, laser game…). Ils auront lieu du 18 au 
22 juillet et du 22 au 26 août.
Saison 2022-2023 : les inscriptions se font via notre site internet ou le 10 septembre au forum des associations. 
La reprise des cours se fera à la fin du mois de septembre.
Plus d’infos auprès de Marie-Thérèse Guihot au 06 51 51 73 38.

VIE ASSOCIATIVE

ÉTOILE ARTHONNAISE BASKET
Le club Étoile Arthonnaise Basket est un club familial, de proximité, un club citoyen, qui permet de 
se maintenir grâce à la mobilisation de tous ses bénévoles.
Pour impulser et assurer la création, l’animation, le développement des compétences sportives et 
techniques (arbitrages, les OTM, l’encadrement…), la restructuration du bureau et des missions de 
chacun ; trouver des dispositifs, des aides, développer notre partenariat, s’ouvrir vers l’extérieur et 
se faire connaître par le biais des réseaux sociaux et des partenaires, développer la collaboration 
avec les écoles du secteur, les établissements accueillant du public, la municipalité et les associations du secteur, créer 
une identité club ; le club avait besoin d’une personne avec des qualifications et des compétences requises avec des 
connaissances des dispositifs. Le club ne peut pas avancer seul pour répondre aux attentes et aux besoins de ses 
adhérents.
En septembre 2021, nous avons embauché Loïs Desmontier, en qualité de coordinateur sportif, qui est à la fois 
un entraîneur sportif mais également un agent de développement du club. Il est titulaire du BPJEPS, du diplôme 
Animateur Basket Santé, d’un CQP Technicien sportif régional basketball, et du diplôme Animateur microbasket. Ses 
missions principales consistent à contribuer à la vie du club, à entraîner et fidéliser les licenciés du club tout en assu-
rant le développement de la structure et de ses équipes jeunes en accord avec le projet club.
Grâce à cette embauche, le club a pu conserver ses licenciés et leur apporter une qualité d’encadrement et d’accom-
pagnement. Nous avons commencé à travailler dans le but de créer une entité club, en commençant par identifier et 
diffuser les valeurs du club, et créer une entité école de basket qui permet aussi la diffusion des valeurs que le club 
défend et diffuse.
À peine la saison finie, il nous faut préparer la nouvelle saison 2022-2023. Nous mettons tout en œuvre pour la pré-
parer et l’aborder dans les meilleures conditions et nous espérons la plus belle possible…
Notre volonté est de vous proposer une saison de qualité et de partager avec vous la passion pour le basket. 
L’engagement du club est de faire la promotion de la pratique d’un sport collectif avec des valeurs. Des objectifs 
ambitieux, à la hauteur de nos moyens mais surtout une conduite exemplaire, du respect et du beau jeu, voilà tout 
ce que nous souhaitons pour notre club.
Le basket est un sport véhiculant des valeurs d’engagement, de courage, de solidarité, de compétition, mais aussi de 
forte convivialité, et à l’Étoile Arthonnaise Basket, avec nos joueurs, nos éducateurs, nos dirigeants, nos bénévoles, 
nos partenaires et nos sponsors, nous souhaitons fédérer autour de ces valeurs.
Nous continuerons avec l’ensemble des encadrants, des éducateurs et des dirigeants, de maintenir cet esprit de 
camaraderie, de partage et d’union, afin de contribuer à répondre plus facilement aux objectifs du club, à savoir la 
pratique du basket de qualité pour jouer au plus haut niveau possible mais aussi un basket pour tous, quels que soient 
son âge et son niveau.
Notre volonté est de former les jeunes à une culture basket sur le terrain pendant les matchs, le challenge de progres-
ser individuellement et en équipe et également au vivre ensemble hors du terrain, le fair-play, le respect des autres.
Nous poursuivrons les formations de nos encadrants, nos arbitres et des dirigeants pour tendre vers une démarche 
encore plus ambitieuse et pour qu’ils puissent inculquer aux joueurs, les valeurs associées à la pratique du basket 
telles que le plaisir, le respect, l’engagement, la tolérance et la solidarité, en s’appuyant sur le travail de qualité effec-
tué cette année avec l’arrivée de notre responsable sportif, Loïs Desmontier, en collaboration avec les encadrants et 
les dirigeants auprès de nos jeunes joueurs.
Vous avez choisi de nous faire confiance en inscrivant votre enfant, en vous inscrivant ou en renouvelant votre licence 
et nous vous remercions de votre confiance envers notre staff sportif. Car notre force c’est vous. Cette force, c’est 
de pouvoir compter sur l’ensemble de ses membres, avec les qualités et les défauts de chacun d’entre eux, dans le 
dialogue, la confiance et la convivialité.
Nous invitons les joueurs et les parents des joueurs qui ne sont pas encore partie prenante dans notre club, à venir 
nous rejoindre de temps en temps. J’invite les partenaires potentiels, chefs d’entreprise, amoureux du basket-ball et 
intéressés pour agir positivement sur le contexte social et sportif du territoire, à nous rejoindre, en espérant qu’ils 
soient toujours plus nombreux et présents à nos côtés car nous avons besoin d’eux pour le bon fonctionnement de 
notre association.
Que cette nouvelle saison apporte beaucoup de joie à tous, partenaires, supporters, joueurs, joueuses, dirigeants et 
bénévoles, et sachez que nous serons toujours à votre écoute afin que l’histoire continue de s’écrire dans les meil-
leures conditions.
Les inscriptions seront ouvertes à partir du 1er juin 2022.
Un nouveau créneau Micro basket va ouvrir, à partir de septembre, pour les enfants de 3 à 5 ans (jeunes nés en 2018 
et 2019).



41Bulletin municipal no 20 // juillet 2022

VIE ASSOCIATIVEVIE ASSOCIATIVE

ÉTOILE ARTHONNAISE BASKET
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avec les écoles du secteur, les établissements accueillant du public, la municipalité et les associations du secteur, créer 
une identité club ; le club avait besoin d’une personne avec des qualifications et des compétences requises avec des 
connaissances des dispositifs. Le club ne peut pas avancer seul pour répondre aux attentes et aux besoins de ses 
adhérents.
En septembre 2021, nous avons embauché Loïs Desmontier, en qualité de coordinateur sportif, qui est à la fois 
un entraîneur sportif mais également un agent de développement du club. Il est titulaire du BPJEPS, du diplôme 
Animateur Basket Santé, d’un CQP Technicien sportif régional basketball, et du diplôme Animateur microbasket. Ses 
missions principales consistent à contribuer à la vie du club, à entraîner et fidéliser les licenciés du club tout en assu-
rant le développement de la structure et de ses équipes jeunes en accord avec le projet club.
Grâce à cette embauche, le club a pu conserver ses licenciés et leur apporter une qualité d’encadrement et d’accom-
pagnement. Nous avons commencé à travailler dans le but de créer une entité club, en commençant par identifier et 
diffuser les valeurs du club, et créer une entité école de basket qui permet aussi la diffusion des valeurs que le club 
défend et diffuse.
À peine la saison finie, il nous faut préparer la nouvelle saison 2022-2023. Nous mettons tout en œuvre pour la pré-
parer et l’aborder dans les meilleures conditions et nous espérons la plus belle possible…
Notre volonté est de vous proposer une saison de qualité et de partager avec vous la passion pour le basket. 
L’engagement du club est de faire la promotion de la pratique d’un sport collectif avec des valeurs. Des objectifs 
ambitieux, à la hauteur de nos moyens mais surtout une conduite exemplaire, du respect et du beau jeu, voilà tout 
ce que nous souhaitons pour notre club.
Le basket est un sport véhiculant des valeurs d’engagement, de courage, de solidarité, de compétition, mais aussi de 
forte convivialité, et à l’Étoile Arthonnaise Basket, avec nos joueurs, nos éducateurs, nos dirigeants, nos bénévoles, 
nos partenaires et nos sponsors, nous souhaitons fédérer autour de ces valeurs.
Nous continuerons avec l’ensemble des encadrants, des éducateurs et des dirigeants, de maintenir cet esprit de 
camaraderie, de partage et d’union, afin de contribuer à répondre plus facilement aux objectifs du club, à savoir la 
pratique du basket de qualité pour jouer au plus haut niveau possible mais aussi un basket pour tous, quels que soient 
son âge et son niveau.
Notre volonté est de former les jeunes à une culture basket sur le terrain pendant les matchs, le challenge de progres-
ser individuellement et en équipe et également au vivre ensemble hors du terrain, le fair-play, le respect des autres.
Nous poursuivrons les formations de nos encadrants, nos arbitres et des dirigeants pour tendre vers une démarche 
encore plus ambitieuse et pour qu’ils puissent inculquer aux joueurs, les valeurs associées à la pratique du basket 
telles que le plaisir, le respect, l’engagement, la tolérance et la solidarité, en s’appuyant sur le travail de qualité effec-
tué cette année avec l’arrivée de notre responsable sportif, Loïs Desmontier, en collaboration avec les encadrants et 
les dirigeants auprès de nos jeunes joueurs.
Vous avez choisi de nous faire confiance en inscrivant votre enfant, en vous inscrivant ou en renouvelant votre licence 
et nous vous remercions de votre confiance envers notre staff sportif. Car notre force c’est vous. Cette force, c’est 
de pouvoir compter sur l’ensemble de ses membres, avec les qualités et les défauts de chacun d’entre eux, dans le 
dialogue, la confiance et la convivialité.
Nous invitons les joueurs et les parents des joueurs qui ne sont pas encore partie prenante dans notre club, à venir 
nous rejoindre de temps en temps. J’invite les partenaires potentiels, chefs d’entreprise, amoureux du basket-ball et 
intéressés pour agir positivement sur le contexte social et sportif du territoire, à nous rejoindre, en espérant qu’ils 
soient toujours plus nombreux et présents à nos côtés car nous avons besoin d’eux pour le bon fonctionnement de 
notre association.
Que cette nouvelle saison apporte beaucoup de joie à tous, partenaires, supporters, joueurs, joueuses, dirigeants et 
bénévoles, et sachez que nous serons toujours à votre écoute afin que l’histoire continue de s’écrire dans les meil-
leures conditions.
Les inscriptions seront ouvertes à partir du 1er juin 2022.
Un nouveau créneau Micro basket va ouvrir, à partir de septembre, pour les enfants de 3 à 5 ans (jeunes nés en 2018 
et 2019).
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ÉTAT CIVIL

Naissances

Nom Prénom Date Secteur

VOYEAU Elisa 12/12/2021 C
BAUDOUIN Flora 17/12/2021 C
RODILLA Julio 17/12/2021 C
TOIRET RAULT Inès 18/12/2021 A
POULAIN Agathe 20/12/2021 A
DUPIN Louise 24/12/2021 A
PORTIER Colyne 03/01/2022 C
RECOQUILLÉ Noah 05/01/2022 C
LOOTEN TURBÉ Eli 06/01/2022 C
ANGOT Logan 09/01/2022 A
BERNETEAU Livio 21/01/2022 C
MOREAU Liam 02/02/2022 A
ROUDAUT Jade 28/01/2022 LS
TEIXEIRA 
DE OLIVEIRA

Lenzo 29/01/2022 A

BONVIN Rosa 07/02/2022 C
BIETTE Héloïse 14/02/2022 C
PIRON Raphaël 16/02/2022 A
ROUET Myra 09/03/2022 A
TYREL DE POIX Arthur 16/03/2022 LS
JOSODOLA Théa 24/03/2022 C
LAMIS Rose 31/03/2022 A
ZAABEL Rose 20/04/2022 C
HOUSSAIS ROBIN Alessio 04/05/2022 A
BOUCARD Néyssa 15/05/2022 C
MILET Alice 20/05/2022 A
MATOS Léwen 22/05/2022 C
CHATELLIER Sofia 24/05/2022 C
BACONNAIS 
DEROTTELEUR

Ivar 07/06/2022 C

Mariages

Mariés Date Secteur

LE GOFF Dominique 
et GONTIER Michel

04/12/2021 A

DENIZCIER Gul 
et BOUÉ Joseph

12/02/2022 A

ADROUCHE Aurélie 
et OTTRO Cyril

30/04/2022 A

BRODU Clarisse et 
DOSSET Pierre-Antoine

14/05/2022 A

GATARD Bénédicte et 
THOMAS Mathieu

14/05/2022 C

FOUCHER Pauline et 
GUILLOTREAU Freddy 21/05/2022 C

AYÉ Anaïs et THERET Jérôme 04/06/2022 A
ROCHER Aurélie 
et CHARUAU Matthieu

11/06/2022 C

Décès

Nom et prénom Date Secteur Âge

CANIVET Roberte 
(veuve GUILLOTREAU)

02/12/2021 C 84 ans

BERNARD Richard 05/12/2021 A 70 ans
LARUE Raymonde 
(veuve SCHUBAS)

05/12/2021 A 89 ans

BÉRARD Roselyne 
(veuve MAXIME)

14/12/2021 C 89 ans

PICOT Jean 17/12/2021 A 96 ans
PAOLOZZI Marc 21/12/2021 LS 71 ans
MAETZ Lucien 22/12/2021 A 92 ans
FORCIER Julien 25/12/2021 A 96 ans
MELLERIN Jeanne 
(veuve GOUARD)

29/12/2021 A 94 ans

FORGET Bruno 30/12/2021 C 63 ans
BRARD Claude 17/01/2022 A 87 ans
POYVRE Maryvonne 
(épouse RENAUD)

18/01/2022 C 84 ans

PENNETIER René 18/01/2022 C 69 ans
EVIN Juliette 
(veuve LEDUC)

24/01/2022 A 96 ans

BRANDT Michel 25/01/2022 A 83 ans
GOURVENNEC Jeannine 26/01/2022 A 95 ans
KIRION Yvonne 31/01/2022 A 87 ans
GARDELLE Claude 14/02/2022 A 93 ans
CHALMEL Jean 04/03/2022 LS 94 ans
GUILLOU Louise 
(veuve BICHON)

04/03/2022 C 87 ans

BICHON Didier 14/03/2022 C 61 ans
AVENARD Henri 14/03/2022 A 93 ans
CORSIEZ Dominique 17/03/2022 A 68 ans
SORTAIS Robert 30/03/2022 A 64 ans
GUILBAUD Jeanne 
(veuve GUÉRIN)

03/04/2022 A 93 ans

PAGEOT Anne 
(veuve LOISEAU)

23/04/2022 C 100 ans

GARRIOU Pascal 06/05/2022 C 52 ans
CLAVIER Jeanne 
(veuve BICHON)

24/05/2022 A 91 ans

CARO Michelle 
(épouse CAMPISTRO)

24/05/2022 A 78 ans
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DON DU SANG : COLLECTES 3E TRIMESTRE 
2022 SUR LA COMMUNAUTÉ 
D’AGGLOMÉRATION
Lundi 11/07  : Rouans, salle des loisirs, de 
15 h 30-19 h 30.
Lundi 11/07 : Sainte-Pazanne, salle Escale, de 15 h 30 
à 19 h 30.
Mercredi 13/07  : Pornic, complexe sportif du Val 
Saint-Martin, de 9 h à 12 h 30.
Jeudi 21/07 : La Bernerie-en-Retz, salle des fêtes, de 
16 h à 19 h.
Lundi 25/07 : Les Moutiers-en-Retz, salle polyvalente 
J. Varnier, de 10 h à 13 h.
Mardi 02/08  : Préfailles, espace culturel, de 10 h à 
13 h.
Mardi 09/08 : Pornic, complexe sportif du Val Saint-
Martin, de 9 h à 12 h 30.
Jeudi 11/08  : Saint-Michel-Chef-Chef, complexe 
sportif Viauderie, de 9 h 30 à 13 h.
Lundi 19/09  : Rouans, salle des loisirs, de 
16 h 30-19 h 30.
Lundi 26/09  : Chaumes-en-Retz, salle Ellipse, de 
16 h à 19 h 30.
Mardi 27/09  : Chaumes-en-Retz, salle omnisports, 
de 16 h à 19 h 30.

Facilitez-vous la vie, prenez rendez-vous  : https://
mon-rdv-dondesang.efs.sante.fr/

AGENDA

JUILLET
Samedi 9 juillet
10 h : chasse aux livres, bibliothèque Le Plan d’Eau.
Mercredi 13 juillet
10 h  : chasse aux livres, L’Aqueduc (réservé aux 
enfants du Tourniquet).
Samedi 23 juillet
10 h  : chasse aux livres, bibliothèque 
Le Marque-Page.
Vendredi 15 juillet
19 h  : tournoi de pétanque nocturne, Comité des 
fêtes de Haute-Perche, terrain du canal.

Dimanche 24 juillet
Fête du village, Comité des fêtes de Haute-Perche, 
 terrain du canal.

AOÛT
Samedi 6 août
Journée détente, bibliothèque Le Plan d’Eau.

Dimanche 21 août
9 h-18 h : vide grenier, Comité de fêtes de Chéméré,
parc de loisirs.

SEPTEMBRE
Dimanche 4 septembre
Randonnée cyclo, EA Cyclo, salle des Tamaris.
Vendredi 9 septembre
19 h  : tournoi de pétanque nocturne, Comité des 
fêtes de Haute-Perche, terrain du canal.
Samedi 10 septembre
9 h-13 h  : forum des associations, municipalité, 
salle Ellipse.
Jeudi 15 septembre
18 h  : réunion publique PLU, municipalité, salle 
Ellipse.
Vendredi 16, samedi 17 et dimanche 
18 septembre
Journées du patrimoine, patrimoine durable.
Samedi 17 et dimanche 18 septembre
Portes ouvertes et vente, Générations mouve-
ment, verger communal.
Samedi 24 septembre
15 h-21 h : Festival de l'eau de Là, Territoires imagi-
naires,  terrain du canal de Haute-Perche.
Dimanche 25 septembre
18 h  : rencontres mucovisidose, Les Virades de 
 l'espoir, salle Ellipse.
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NUMÉROS UTILES

AUDIOPROTHÉSISTE
–  RETZ’ENTENDRE – 4 rue du Cheval Blanc – 02 40 82 36 78

CORRESPONDANTS DE PRESSE
–  Marjorie CIRY (OF) – 07 68 36 67 33
–  Sylvie ZENTAR (PO, CPR) – 02 40 21 27 60

DENTISTES
–  Cabinet LEQUY – Les Fausses Blanches – 

02 40 21 26 45

DIÉTÉTICIENNE
–  Axelle PENGAM – 20 rue des Écoliers – 06 72 17 59 91

ÉTIOPATHE
– Fabien ECHARDOUR – 1 place de l’Aqueduc – 06 51 73 00 97

INFIRMIERS
–  Cabinet infi rmiers libéraux AUGIERAS, AUGIERAS-GUIHOT, 

CARIOU, DAILLET – 20 rue des Écoliers – 02 40 21 38 79 ou 
06 61 89 33 06, permanences du lundi au vendredi de 8 h 30 à 
9 h, de 12 h à 12 h 30 et le soir uniquement sur RDV de 17 h 30 
à 18 h 30

–  Cabinet infi rmiers libéraux SENARD et SAVARY (à domicile) – 
8 rue de Nantes – 06 79 08 09 12

–  Centre de soins de Sainte-Pazanne – 10 bis avenue Arthus-Princé 
– du lundi au vendredi de 11 h 45 à 12 h – 02 40 02 47 79

–  Soins santé – 16 place Sainte-Victoire – du lundi au samedi de 
9 h à 9 h 15 – 02 40 21 70 88

KINÉSITHÉRAPEUTES
–  Cabinet LEEMANS – Les Fausses Blanches – 02 51 74 59 10
–  Estelle GAIGNARD – 20 rue des Écoliers – 06 74 56 53 66
–  Cabinet FEVRE et FOURNIER – 2E rue du Pré Pichaud  –  

07 52 07 59 20 ou 02 44 06 20 05

HYPNOSE
–  Stéphanie CLAVIER – bâtiment Arche Santé – 

clavier.steph@gmail.com – 06 32 21 14 50
–  Mme Karine GUILLET – 21 rue du Pré Pichaud – 07 81 01 41 86 

– (access bars et massages bien-être)

LABORATOIRE D’ANALYSES MÉDICALES
–  Laboratoire BMPR – ZA Chemin Saulnier, 2 rue Léonard de Vinci 

– 02 85 93 50 10 ou 02 51 74 04 22

MÉDECINS
–  Drs EUMONT – Les Fausses Blanches – 02 40 21 30 55
–  Dr GARDELLE – 15 rue des Moutiers – 02 40 21 30 92
–  Dr GROLLEAU – 14 rue de Pornic – 02 40 82 69 86

NEUROPSYCHOLOGUE
–  Gabrielle RUSÉ – 10 bis, rue Arthus-Princé – 06 59 99 66 79

OPTICIEN
–  Sébastien BOURDON – LE COMPTOIR LUNETIER – ZA du Butai – 

02 40 21 02 12

ORTHOPHONISTES
–  Candice BLOT, Lucie BROHAN et Olivia MAZZOBEL – 20 rue du 

Cheval Blanc – 02 40 21 35 50

OSTÉOPATHES
–  Frédéric PENGAM – 20 rue des Écoliers – 09 81 11 30 08 ou 

06 69 26 01 37
–  Nawal HAMZA – 8 rue de Nantes – 07 86 94 84 37

PÉDICURE-PODOLOGUE
–  Ronan POEDRAS – 20 rue des Écoliers – 02 40 64 21 89

PHARMACIES
–  Pharmacie BRASSART – 16 rue de Nantes – 02 40 21 23 80
–  Pharmacie LEMEILLET-BARBIN – Super U, ZA du Butai – 

02 40 21 30 08

POMPES FUNÈBRES
–  Pompes funèbres Allain – 18 rue du Cheval Blanc – 

02 51 74 57 94

PSYCHOLOGUES
–  Laetitia MOUNOUSSAMY – 10 bis avenue Arthus-Princé – 

06 51 65 59 96
–  Justine BONAMY – 1 place de l’Aqueduc – 06 64 90 59 40

SAGE-FEMME
–  Aline LAMBERT – 19 rue de l’Église – 02 51 18 69 07 ou 

06 70 56 28 00

TAXI ET TRANSPORT MÉDICAL
–  Entreprise ALAIN – 06 31 46 08 14

THÉRAPIE MANUELLE
–  Cabinet CANTAT SIONNEAU – 11 rue du Brandais – 

02 40 21 19 08

VÉTÉRINAIRE
–  Dr GRESANLEUX – ZA du Butai – 02 40 21 37 86
–  GWERNVET – 31 rue du Cheval Blanc – 02 51 74 18 17

Samu 15

Pompiers 18

 Police nationale 17

 Urgence 112

 Centre antipoison 02 41 48 21 21

 Allô enfance en danger 119

HORAIRES D’OUVERTURE DES MAIRIES

Mairie de CHAUMES-EN-RETZ
1 rue de Pornic, Arthon en Retz, 44320 Chaumes-en-Retz.
02 40 21 30 11 – mairie@chaumesenretz.fr
–  Matin : du lundi au samedi, 9 h-12 h.
–  Après-midi : lundi, mercredi, jeudi, vendredi, 13 h 30-17 h.
Fermée le mardi après-midi.

Mairie annexe de CHÉMÉRÉ
6 rue de Nantes, Chéméré, 44680 Chaumes-en-Retz.
02 40 21 30 22
–  Matin : du lundi au vendredi : 9 h-12 h.
 Agence postale communale : du lundi au samedi, 9 h-12 h.

Mairie annexe de LA SICAUDAIS
2 place Sainte-Victoire, Arthon en Retz, La Sicaudais, 
44320 Chaumes-en-Retz.
02 40 21 15 15
–  Matin : du lundi au samedi : 8 h 45-11 h 45.
–  Après-midi : fermée.

2 place Sainte-Victoire, Arthon en Retz, La Sicaudais, 

–  Matin : du lundi au samedi : 8 h 45-11 h 45.




